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ОКТЯБРЯ-
Ы Л А Р Н Ь Ш

Сегодня в номере :
•  20 МАРТА — ВСЕ НА ЛЕ

НИНСКИЙ КОММУНИСТИЧЕ
СКИЙ ВОСКРЕСНИК

•  ЕСТЬ ПЛАН ДВУХ ЛЕТ! 
РАПОРТУЮТ ВОДИТЕЛИ ИЗ 
ТИМИРЯЗЕВСКОГО ЛЕСОПУНК- 
ТА В. ШАМПОРОВ И Н. ШЕ- 
ВЕРГИН

ОБСУЖДАЮТСЯ ЗАДАЧИ 
ТОМСКОГО НАУЧНОГО ЦЕНТРА

Вчера' в Доме политического просвещения Томского об
кома КПСС состоялось собрание актива Томского научно
го центра Сибирского отделения АН СССР, высших учеб
ных заведений и научно-исследовательских учреждений 
г. Томска. На собрании актива рассмотрены вопросы, свя
занные с задачами по выполнению постановления ЦК 
КПСС' «О  Деятельности Сибирского отделения Академии 
наук СССР по развитию фундаментальных и прикладных 
научных исследований, повышению их эффективности, 
внедрению научных достижений в народное хозяйство и 
подготовке кадров*.

С докладом выступил член президиума СО АН СССР, 
директор Института оптики атмосферы, член-корреспон
дент АН СССР В. Е. Зуев. В обсуждении доклада приня
ли участие кандидат в члены ЦК КПСС, вице-президент 
АН СССР, председатель Сибирского отделения АН СССР, 

• Герой Социалистического Труда, лауреат Ленинской пре
мии академик Г. И. Марчук, первый секретарь Томского 
обкома КПСС Е. К. Лигачев, директор Института химии 
нефти Ю. Г. Кряжев, директор Сибирского физико-техни
ческого института М. А . Кривов, руководитель отдела 
сильноточной электроники Института оптики атмосферы 
Г. А . Месяц, буровой мастер Стрежевского управления 
буровых работ Герой Социалистического Труда лауреат 
Государственной премии СССР В. Г. Калиничук, предсе
датель совета ректоров вузов г. Томска, ректор политех
нического института И. И. Каляцкнн, начальник произ
водственно-научного объединения ’Союзтомскмелиорация 
А . Е. Трунов, секретарь парткома Томского научного цен
тра СО АН  СССР, заведующий лабораторией Института 
оптики атмосферы Ю. С. Макушкин.

В работе собрания актива приняли участие инструктор 
Отдела науки и учебных заведений ЦК КПСС А . И. Ро
манов, первый заместитель председателя СО АН СССР, 
Герой Социалистического Труда, лауреат Государственной 
премии академик А. А . Трофимук, главный ученый секре
тарь СО АН СССР, член-корреспондент АН СССР М. Ф. 
Ж уков, член президиума СО АН  СССР академик А . Г. 
Аганбегян.

Участники собрания актива приняли приветственное 
. письмо в адрес Центрального Комитета-КПСС и Генераль
ного секретаря ЦК КПСС товарища Л. И. Брежнева.

(Подробный отчет о работе собрания актива будет опуб
ликован в одном из ближайших номеров).

Бытовой центр в Рыбало- 
вс знают все. Сюда, в комп
лексный приемный пункт 
Моряковского комбината 
бытового обслуживания, не
сут в ремонт обувь и телеви
зоры, сдают в химчистку 
пальто, идут подстригаться. 
Заведующая пунктом 3. II. 
Скнелобова внимательно 
встретит посетителя, сооб
щит, когда будут интересую
щие его изделия-полуфабри
каты, посоветует фасон 
платья. Не забудет Зоя Пет
ровна заглянуть к животно
водам на ферму, предупре
дить их, когда можно полу
чить сданные в ремонт вещи. 
По итогам областного кон
курса на звание «Лучший 
приемщик» в прошлом году 
3. П. Сннелобовой присуж
дено первое место. За год 
сельский КПП оказал жите
лям услуг на восемнадцать 
тысяч рублен.

Комплексный приемный 
пункт. Немногим более пяти 
лет назад были открыты 
первые, а сейчас без них уже 
трудно представить сельский 
сервис. Девяносто КПП, дей
ствующих в области, при
ближают сферу быта к лесо
рубам, хлеборобам, мелиора
торам, нефтедобытчикам. 
Сотнями тысяч рублен из
меряются услуги, предостав
ляемые мастерами доброго 
настроения.

Во многих хозяйствах 
изыскивают средства для 
строительства домов быта, 
выделяют помещения для 
приемных пунктов. Но не 
все руководители проявляют 
об этом заботу. На усадьбах 
26 колхозов, совхозов н лес
промхозов до сих пор нет 
бытовых объектов. Четыре 
таких хозяйства в Асинов- 
ском районе, пять —  в Том
ском, восемь —  в Кожевни- 
ковском. Село Елгай Кожев- 
ннковского района, централь
ная усадьба совхоза «Елгай- 
ский», насчитывает более 
тысячи жителей. Два года 
дирекция совхоза (директор 
Г. А. Маляров) не может 
найти помещение под прием
ный пункт.

Больше инициативы, дело
вой предприимчивости, прин
ципиальности в развитии се
ти комплексных приемных 
пунктов должны проявлять 
руководители райбыткомби- 
натов, облбытуправления.

Совершенствование быто
вого обслуживания немысли
мо без неослабного контро
ля и помощи Советов.

В Молчановском районе 
насыщенность сел и деревень 
бытовыми объектами близ
ка к оптимальной. До
ма быта, приемные пункты 
размещаются в добротных, 
просторных помещениях, 
комбинат в достатке обеспе
чен автомобильным, речным 
транспортом. Вопросы со
вершенствования бытового

Б Ы Т А
обслуживания обсуждаютея 
на сессиях районного Совета 
н крайком е партии.

Однако не во всех районах 
быт в центре внимания. В 
прошлом году Асиновскин, 
Каргасокский, Бакчарский н 
некоторые другие райгорнс- 
полкомы не выполнили зада
ния по открытию приемных 
пунктов, а в Кожевников- 
ском, Парабельском, Перво
майском районах некоторые 
из них даже закрыли. Мало 
заботятся о бытовом обслу
живании своих рабочих об
ластное управление сельско
го хозяйства, тресты Свнно- 
пром н Скотопром. В поста
новлении ЦК КП СС «О ра
боте Министерства бытового 
обслуживания населения 
Р С Ф С Р  по улучшению каче
ства выполнения заказов и 
повышению культуры обслу
живания трудящихся» под
черкивается: «Следует под
нять ответственность город
ских, районных, поселковых 
и сельских Советов за орга
низацию работы службы бы
та, полнее использовать воз
можности промышленных 
предприятии, колхозов н сов
хозов для расширения сети 
мастерских,4 ателье, прием
ных пунктов».

Сельский приемный пункт 
удобен своей универсально
стью: здесь можно заказать 
пальто, сдать в ремонт часы, 
приобрести полуфабрикаты 
швейного и обувного произ
водства. Однако далеко не 
везде жители получают ком
плексный сервис. И виноваты 
подчас сами бытовики. Ше- 
гарский райбыткомбинат 
не справился с планом 
прошлого года. Одна из 
причин —  приемные пунк
ты оказывают услуги в ос
новном по пошиву одежды. 
Руководителям комбинатов 
бытового обслуживания сле
дует активнее совершенство
вать работу КПП, подбирать 
на должности приемщиков 
энергичных, профессиональ
но подготовленных людей.

Облбытуправленню необхо
димо проанализировать, обоб
щить опыт лучших приемных 
пунктов, таких, как Рыбалов- 
ский, Куржинскнй, Поротни- 
ковский, сделать его достоя
нием всех. Перспективным 
выглядит обязательство, при
нятое на этот год облбькгуп- 
равлением, —  организовать 
в каждом районе образцово- 
показательные приемные 
пункты. Но это важное дело 
в ряде районов неоправданно 
затягивается.

Великий Октябрь, к  шести
десятилетию которого мы 
идем, коренным образом из
менил быт сельского жителя, 
наполнил его новым содер
жанием. Совершенствование 
бытового обслуживания, все 
более полное удовлетворение 
растущих потребностей рабо
чего человека —  задача дня.

РАТИФИКАЦИЯ ДОГОВОРА
З А С Е А Л Н И Е  п р е з и д и у м а  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р

14 марта Президиум Вер
ховного Совета СССР рати
фицировал Договор о дружбе 
и сотрудничестве между 
Союзом Советских Социали
стических Республик и На
родной Республикой Ангола, 
подписанный в Москве 8 ок
тября 1976 года.

Заседание Президиума 
Верховного Совета СССР, 
проходившее в Кремле, от
крыл член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорный.

От имени Советского 
правительства с докладом 
выступил член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко.

Он подчеркнул, что заклю
чение Договора о дружбе . и 
сотрудничестве между СССР 
и НРА — событие большого 
значения в отношениях меж
ду нашими народами и го
сударствами. Подлинная 
дружба и сотрудничество 
между народами Советского 
Союза и Анголы, сказал он, 
были заложены еще в годы 
героической борьбы, кото-, 
рую вели патриоты Анголы, 
за освобождение своей роди
ны от колониального ига. В 
те годы тяжелых испытаний 
для ангольского народа, как

и сегодня, Советский Союз 
был и остается его надеж
ной опорой. И народ Анголы 
ценит это. На стороне ан
гольского народа — Куба, 
другие братские социалисти
ческие страны, все свободо
любивые народы.

Сегодня уместно еще раз 
напомнить слова, сказанные 
Л, И. Брежневым 7 октября 
1976 года на приеме в честь 
ангольской партийно-госу
дарственной делегации: «...У 
нас нет и не может быть 
каких-то «особых интересов» 
ни на юге, ни на севере, ни 
в любой другой части Афри
ки, мы не ищем там никаких 
выгод для себя. Мы хотим 
лишь того, чтобы было при
знано священное право каж
дого народа самому опре
делять свою судьбу, выби
рать собственный путь раз
вития. Это наш неизменный 
принцип, от которого наша 
партия, все советские люди 
никогда не отступят*. И этот 
принцип полностью отражен 
в договоре.

Он закрепляет отношения 
равноправия, взаимного 
уважения суверенитета, тер
риториальной целостности, 
невмешательства во внут
ренние дела друг друга и 
тем самым отвечает корен
ным, долговременным инте
ресам советского и анголь

ского народов. Этот договор 
имеет важные международ
ные аспекты, выходящие за 
рамки собственно двусторон
них отношений. Он прони
зан заботой об упрочении 
всеобщего мира и развитии 
международного сотрудниче
ства. Представленный Совет
ским правительством Пре
зидиуму Верховного Совета 
на ратификацию договор яв
ляется ярким примером по
следовательности миролюби
вого внешнеполитического 
курса Коммунистической 
партии, Советского государ
ства, интернационалистиче
ской солидарности с дру
зьями по общей борьбе.

А. А. Громыко выразил 
уверенность, что Президиум 
Верховного Совета Союза 
ССР ратифицирует Договор 
о дружбе и сотрудничестве 
между Союзом Советских 
Социалистических Респуб
лик и Народной Республи
кой Ангола.

От имени комиссий по 
иностранным делам палат 
Верховного Совета СССР с 
сообщением выступил пред
седатель Комиссии по иност
ранным делам Совета Наци
ональностей, кандидат в 
члены Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
Б. Н. Пономарев.

Договор, сказал он, отра
жает принципы, которыми 
руководствуются КПСС и 
Советское государство в от
ношении освободившихся 
стран, принципы, сформули
рованные В. И. Лениным 
еще на заре Советской вла
сти. Этот документ является 
важным вкладом в последо
вательное претворение в 
жизнь программы дальней
шей борьбы за мир и между
народное сотрудничество, за 
свободу и независимость на
родов, выдвинутой Гене
ральным секретарем ПК 
КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым в Отчетном до
кладе ЦК КПСС XXV съез
ду партии.

Заключение договора меж
ду СССР и НРА, подчер
кнул Б. Н. Пономарев, яв
ляется закономерным следст
вием развития и упрочения 
советско-ангольской дружбы 
на прочном фундаменте 
приверженности обеих стран 
идеалам мира, свободы, со
циального прогресса и ин
тернациональной . солидар
ности.

Члены Президиума Вер
ховного Совета СССР пере
ходят к обсуждению вопроса 
о ратификации договора.

(Окончание на 3-й стр.)

ц е л ь : с д е л а т ь
ФИРНУ ПЕРЕДОВОЙ

12 марта в помещении 
гарнизонного Дома офице
ров состоялось торжествен
ное собрание рабочих, слу
жащих и специалистов сель
ского хозяйства фирмы «То-' 
мяч», посвященное вруче
нию переходящего Красного 
знамени ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС 
и ЦК ВЛКСМ, Головное 
хозяйство фирмы совхоз ■ 
«Томич» в третий раз удо
стаивается высокой награды.

Единодушно избирается 
почетный президиум в со
ставе Политбюро ЦК КПСС 
во главе с Генеральным се
кретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым.

Переходящее Красное 
знамя ЦК КПСС, Совета 
Министоов СССР, ВЦСПС 
и ЦК ВЛКСМ и почетный 
дицлом представителям сов
хоза вручил секретарь Том
ского областного комитета 
партии П. Я. Слезко.

— Овощеводы хозяйства,
— говорит он, — в первом 
году десятой пятилетки до
бились новых трудовых 
побед. Нет сомнений в том, 
что коллектив приложит 
все силы для досрочного 
выполнения социалистиче
ских обязательств нынешне
го года, достойно встретит 
60-летие Великого Октября.

— В эти дни с большим 
подъемом трудятся наши 
овощеводы, — сказал гене
ральный директор фирмы 
«Томич» М. В. Неприятелев.
— Присуждение переходя
щего Красного знамени вы
звало новый прилив тру
довой и общественной актив
ности, стремление еще на
стойчивее повышать эффек
тивность и качество работ.

Труженики совхоза ус
пешно выполнили народно
хозяйственный план и обя
зательства первого года де
сятой пятилетки. С каждого 
квадратного метра закры
того грунта получено по 28 
килограммов ранних овощей, 
годовой план реализации 
выполнен на 128 процентов. 
На юбилейный год опреде
лены более высокие рубежи: 
решено годовой план прода
жи овощей выполнить ' к 
7 , ноября. Всего за год бу
дет'реализовано 1.250 тонн 
овощей — на 27 процентов 
больше плана.

Бригадир-агроном второй 
бригады совхоза «Томич» 
Л. Н. Козлова с гордостью

рассказывает о делах своего 
коллектива. Тепличницы пе
ресмотрели ранее, принятые 
обязательства и дали слово 
собрать сверх плана по 5 ки
лограммов огурцов с каж
дого квадратного метра за
крытого грунта.

— Все мы с большой бла
годарностью и волнением 
принимаем сегодня высокую 
награду, ■— сказала в своем 
выступлении тепличница 
третьей бригады А. М, Де
мина. — Победа в соревно
вании обязывает трудиться 
еще лучше. Нынче мы наме
рены собрать по 28 кило
граммов овощей с квадрат
ного метра закрытого грун
та.

— Овощеводы совхоза 
«Степановский», — говорит 
директор. А. Ф. Руденко,.—- 
вместе со всеми труженика
ми фирмы разделяют боль
шую радость по поводу на
граждения головного совхо
за «Томич» переходящим 
Красным, 'знаменем ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР. ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ.

Коллектив нашего совхоза 
стремится увеличить уро
жайность овощей и карто
феля, снизить затраты на 
их производство. В прошлом 
году в этом направлении 
сделан шаг вперед.. По срав
нению с 1975 годом произ
водство овощей увеличилось 
на 900 тонн, а картофеля— 
на 652 тонны. Получена 
201 тысяча рублей прибы
ли. Но из-за низкой уро
жайности капусты с планом 
валового сбора овощей мы 
не справились. Нынче не. 
только выполним план про
изводства овощей, но и лик
видируем задолженность.

Директор совхоза «Роди
на» В. Ф. Кресс рассказал о 
том, как земледельцы хозяй
ства готовятся к весенней 
страде. И сделал вывод: 
важно поработать так, чтобы 
е каждом хозяйстве добить
ся таких же - производствен
ных показателей, как у ово
щеводов совхоза «Томич», я 
завоевать переходящее
Красное знамя фирме в це- 
Июм.
. Участники торжественно
го собрания с большим 
воодушевлением приняли 
письмо Центральному Коми
тету КПСС, Генеральному 
секретарю ЦК КПСС Л. И. 
Брежневу.

ИА ЛЕСОВОЗНЫХ ДОРОГАХ,  П УНКТАХ  О Т Г Р У З К И - Н И  ЧАСА ПРОСТОЯ!

ВЫВЕЗЕМ 1.200.000 КУБОМЕТРОВ ЛЕСА В
Томлеспром: за 14 

дней марта заготов
лено 402,2, вывезено 
457 тысяч кубомет
ров, произведено де
ловой древесины
312.5 тысячи кубо
метров.

Сверх плана заго
товлено 31,2 тысячи 
кубометров, отстава
ние по вывозке— 64,1 
тысячи кубометров, 
по производству де
ловой древесины —
39.5 тысячи кубомет
ров.

На лесовозных трассах
БЕЛОЯРОВКА. Продолжается 

жаркое соревнование между 
бригадами В. Ошлакова из 
Колпашеаского леспромхоза и 
С. Терентьева из автотранс
портного управления города 
Колпашева. Хорошо трудятся 
городские водители, перевы
полняя сменные задания в 1,5 
—2 раза, 20 марта в день Ле-' 
минского коммунистического 
воскресника в лесу они реши
ли завершить задание ударно
го месячника.

86-й КВАРТАЛ. Большого ус
пеха в дни месячника добился 
передовой коллектив водите
лей из Тимирязевского лесо
пункта Томского ЛПК. Экипаж 
в составе Василйя Шампорова 
и Николая Шевергина досроч
но выполнил план двух лет.

Вывезено около 23 тысяч ку
бометров. Из них .почти 1.000 
кубометров — в счет третьего 
года пятилетки.

Коллектив Тимирязевского 
лесопункта решил выполнить 
план двух лет по основным 
показателям к 7 ноября.

КАРГАСОК. Лучшие экипажи 
Каргасокского ЛПК добились 
рекордной выработки в пер
вой половине ударного месяч
ника. Среди победителей эки
пажи Николая Есаулова и Ва
силия СазонТова из Тевриза, 
Анатолия Дергоусова и Нико
лая Рябовалова из Октябрь
ского лесопункта, Николая 
Гаага, Михаила Шестерина и 
Александра Бесполстных из 
Нюрольки. Водители выполня
ют план на 150— 170 процентов.

Вальщиков не зря называют 
первопроходцами тайги: они
ведут за собой лесные дружи
ны. Трудна и ответственна их 
работа, в особенности в такой 
напряженный период, как 
ударный месячник, когда ре
шается судьба плана первого

квартала и всего юбилейного 
года.

Более десяти лет вальщика 
Федора Степановича Ковалько- 
ва отмечают среди лучших 
работников Новотегу ль детско
го леспромхоза. Хорошо тру
дится нынче бригада Петра

Ивановича Страмоловского, 
где Ф. С. Ковальков один из 
ведущих вальщиков. За пер
вую декаду месячника передо
вой коллектив заготовил более 
800 кубометров древесины 
сверх плана.

Фото Б. Федорова.

Позывные коммунистического воскресника

С н а и в ы с ш е й  
производительностью

БАТУРИНО. Хороших 
показателей в дни ударного 
месячника добились передо
вые коллективы Лайского 
леспромхоза. На Большеюк- 
синском лесопункте развер
нулось соревнование между 
бригадами А. П. Баркова и 
И. И. Михальченко. Впереди 
лесная дружина Александра 
Баркова. Замечательно тру
дится этот коллектив. С на
чала месяца план перекрыт 
почти в два раза.

В юбилейном году бригада 
И. И. Козлова вновь штур
мует стотысячный рубеж. 
По итогам первой пятиднев-, 
ки марта в Батурине подни
мался флаг трудовой славы 
в честь победителей. Цель 
бригады И. И. Козлова — 
заготовить в марте не менбе 
12 тысяч кубометров.

Во всех бригадах леспром
хоза активно ведется поли
тико-массовая работа, раз
вернуто социалистическое 
соревнование за досрочное 
выполнение плана первого 
квартала. Результаты раду

ют: леспромхоз идет с опе
режением графика по всем 
основным производственным 
показателям.

Наше предприятие вы
ступило с призывом ко всем 
лесозаготовителям области 
сделать март месяцем удар
ной работы. Эта высокая 
честь налагает на нас боль
шую ответственность. Под
держав почин предприятий 
Москвы, мы решили прове
сти 20 марта Ленинский 
коммунистический воскрес
ник. На прошедших партий
ных и рабочих собраниях 
намечено добиться в этот 
день наивьшшей производи
тельности труда. Так, брига
ды И. И. Козлова, А, П. Бар
кова, М. М. Зинченко, кол
лективы на разделке древе
сины В. М. Ерохина, В. П. 
Чумова, В. И, Головина и 
многие другие решили 20 
марта выполнить задание на 
150— 160 процентов.

А. ДОКУНИН, 
секретарь парткома Лай

ского леспромхоза.

Выйдем все как один
КОМСОМОЛЬСК. Паше 

предприятие поддержало по
чин лайских лесозаготови
телей. Лучшие лесосечные 
коллективы трудятся в эти 
дни по-ударному. Наиболь
ший успех выпал на долю 
ореховских лесорубов. Так, 
бригады Л. Тихомирова и 
Г. Зезюли с начала месяца 
опережают график почти на 
2,5 тысячи кубометров. Зна
чительно опережают график 
бригады из Комсомольска 
В. Харитончика, В. Гудови- 
ча, Н. Мисника и Ш. Хайру- 
лина, В. Михайленко,; 
Г. Вольского, Н. Пчелки.

«Наша норма — полторы 
нормы» — под таким деви
зом трудятся водители Оре
ховского транспортного цеха. 
Среди победителей экипажи 
В. Григорьева, Н. Зайцева, 
Д. Давыдова, М. Афанасье

ва, М. Повилягина, В. Те
ремных, Н. Малахова.

В канун Ленинского ком
мунистического воскресника 
на всех лесопунктах, во всех 
коллективах состоялись соб
рания, на которых решено 
отметить 20 марта наивыс
шей производительностью 
труда. Наши маяки -— брига
ды Л. Тихомирова, Г. Зедю- 
ли, В. Гудовича, Н. Мисника, 
В. Михайленко, водители 
Орехова обязуются в этот 
день перевыполнить задание 
не менее чем в полтора раза. 
Доблесть идущих впереди бу
дет поддержана всеми без 
исключения лесозаготовите
лями нашего предприятия. 
.Отстающих, в этот день не 
будет.

А . НОВИКОВ, 
секретарь парткома Ком
сомольского леспромхоза.

К ВАРТАЛЬН О Е
З А Д А Н И Е
П ЕРЕВ Ы П О ЛН И М

С большим напряжением 
сил трудятся водители Аеи- 
новского леспромхоза. Зада
ча перед нами ответствен
ная: предстоит вывезти в 
первом квартале около 43 
процентов годового объема 
древесины.

Паша бригада делает для 
этого многое. За три месяца 
нам нужно вывезти 15 тысяч 
кубометров. А  на нашем сче
ту уже свыше 13 тысяч. В 
первой декаде марта мы пе
ревыполнили задание в пол
тора раза.

Отлично работают в эти 
дни водители лесовозов
B. Морозов, В. Мужиканов,
C. Ващенко, В. Столбов и 
другие. На лесопункте орга
низован круглосуточный ре
монт, вывозка идет в три 
смены.

А . КУД РЯ Ш О В, 
бригадир водителей 
Тургайского лесопункта 
Асиновского леспромхо

за.

ПРОСТАИВАЕМ 
НА РАЗГРУЗКЕ

В феврале наша бригада 
потрудилась неплохо. План 
по вывозке выполнили на 
134 процента и были на
граждены премией объедине
ния Томлеспром и обкома 
профсоюза. В марте надо 
работать еще лучше: ведь
план леспромхоза очень на
пряженный. Ребята старают
ся. Так, бригады В. Сухано
ва, И. Дроцюка, А. Швецова 
с Чаинского лесопункта уже 
в первой декаде марта вы
полнили полумесячные . зада
ния.

Бригады Л. Бабарыкина, 
Г. Иванова и наша с Обско
го лесопункта, хотя и идут в 
графике, но могли бы рабо
тать гораздо лучше. Очень 
сдерживают простои на, ниж
нем складе в Могочине. Ко
торый год не можем нала
дить деловые отношения с 
лесозаводом. Не срабатыва
ет одно звено — и замедля
ет ход весь лесовозный кон
вейер.

А. М АСЕНЦ ЕВ, 
бригадир водителей Ча- 

иискрго леспромхоза.
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К у з б а с с  го то в и тс я
к приему попутного га
за Самотлора. Это ценное 
сырье н топливо должно 
Прийти на предприятия 
Кемеровской области по 
магистрали Нижневар
товск —  Томск —  К уз
басс, сооружение которой 
форсируется сейчас под
разделениями Министер
ства строительства пред
приятий нефтяной и газо
вой промышленности.

Об этом говорилось на 
пресс-конференции, прове
денной Кемеровской и 
Томской областными жур- 
иалнстскнми организация
ми.

Кузнецкий бассейн, давно 
завоевавший рекомендацию 
Одной из главных топливных 
баз страны, нуждается в бо
лее экономичном энергети
ческом сырье. Им станет 
попутный газ нефтяных ме
сторождений, годами сжигав
шийся в факелах. Это «пе
реключение» позволит сэко
номить миллионы тонн куз
нецкого угля, Сравнительно 
небольшие затраты по пере
воду предприятий■,на новое 
топливо окупятся в мини
мальные сроки. Применение• 
Таза вместо кокса на пред
приятиях черной металлур
гии позволит значительно 
нарастить производственные

мощности Кузнецкого метал
лургического комбината и 
Западно-Сибирского метал
лургического завода. Пере
ход на газ сталелитейной, 
химической, энергетической 
и других отраслей промыш
ленности Кузбасса приведет 
к оздоровлению окружающей 
среды важного экономическо
го района. Воздух промыш
ленных центров станет чище.

Но рассматривать попут
ный газ только как дешевое 
топливо нельзя. Сейчас Ке
меровское производственное 
объединение Азот реконст
руируется: здесь газ воспри
нимают прежде всего как 
ценное сырье для большой 
химии. Строится гигантская 
система Аммиак-2. С перехо
дом на новую технологию 
объединение Азот станет 
крупнейшим в Союзе про
изводителем азотных удоб
рений. Резко увеличится вы
пуск капролактама и хими
ческих волокон. При этом 
мощность химических произ
водств увеличится вдвое, а 
численность работающих 
снизится в десять раз.

Для того чтобы газовая 
магистраль была пущена -в 
срок, требуются самоотвер
женные усилия многих 
строительных организаций.

Такие же усилия нужно при 
дожить кемеровчанам, чтобы 
принять газ вовремя.

Выступая на пресс-конфе
ренции, заведующий отделом 
химической промышленности 
Кемеровского обкома 'КПСС 
П. Е. Трихин тепло поблаго 
дарил Томскую областную 
партийную организацию за 
активное руководство удар
ной стройкой, столь важной 
для соревнующейся области.

На пресс-конференции 
присутствовали заведующий 
промышленным отделом Ке
меровского обкома КПСС 
В. В. Выошин, секретарь Ке
меровского городского коми
тета партии Н. Г. Кирьянов, 
руководители Томской ди
рекции строящихся газо
проводов, производственного 
объединения Азот, Кузнец
кого имени Ленина метал
лургического комбината и 
Западно-Сибирского метал
лургического завода, объе
динения Кузбассэнерго, про
ектного института «Сибгип- 
ромез», корреспонденты цен
тральных газет, кемеровской 
областной газеты «Кузбасс» 
и томской областной газеты 
«Красное знамя».

В. ЛОИШ А.

ПАРТИЙНАЯ ГРУППА: ДИАПАЗОН ДЕЙСТВИЯ

С И Н И Ц И А Т И В О Й  
И НАСТОЙЧИВОСТЬЮ

Февральские морозы сме-/ 
цнлись оттепелью, дохнуло 
Вйсной. В такое утро прищла 
я на Коетаревскую ферму 
ейАхоза «Путь Ленина» Па- 
рабельскОго района. Все, ка-
а ал Ось, осталось здесь по- 
старому. Те же дворы. И лю

■
Kjj

ди те же, что два-три года 
назад. Но чем больще я с ни
ми разговаривала, тем боль
ше убеждалась, что измене

I  L  -
ния произошли и притом 
большие.

Скотники развозили по 
дворам сенаж. Молоденькая 
учетчица командовала:

I ! —г Для откормочников
меньще грузите. Вам оста
лось всего... — она назвала 
цифру.

Мужчина, орудовавший
аилами. оыло, сказал:

—- До лета рукой подать, 
кормов много, пусть едят...

Однако учел слова девуш
ки н направил коня с возом 
к весам, что стояли невда
леке. Возчики сенаж скла
дывали аккуратно, подбирая 
дочиста. Вспомнилась, как 
«Экономили» раньше. Не 
клочками — возами остава
лось сено на лугах, рассеи
валось по дорогам при пе
ревозках. Привыкли счи
тать, что эти потери неиз
бежны. Не раз коммуни
сту: ставили этот вопрос
на собраниях, беседова
ли почти с каждым в отдель
ности, выезжали с проверка
ми на луга.

Подъехал на санях скот
ник К. И. Нагаев, партгруп
орг фермы. Разговор пошел 
о расходовании кормов. Кон
стантен Иннокентьевич под
твердил, что сдвиги, конеч
но, есть. Научились контро
лю за расходованием кормов 
в прошлом году! в районе 
положение складывалось 
трудное. Нынче заготовили 
грубых и сочных гораздо 
больще. И с осени можно бы
ло услышать: «Стоит ли счи
тать? Ведь кормов-т-о много».

До коммунисты с первых 
дней стойлового содержания 
скбта повели борьбу за эко
номию и бережливость, за 
соблюдение обоснованного 
специалистами рациона.

Так что вопрос с пове
стки не снят, — говорил 
Константин Иннокентьевич, 
— в партийной группе за 
него отвечает доярка Нагае
ва. Хотя никто не остается в 
стороне.

Нину Ашшподистовну я 
знала. Двадцать лет прора
ботала она в животноводст
ве. Душой болеет за дела 
фермы. Помню ее выступле
ние на одном из собраний 
партийно-хозяйственного ак
тива.

С горечью. говорила.,Нагае-„. 
ва, что не изжиты случаи, 
когда доярки, скотники не 
выходят на работу без вся
кой причины. А  один, прогул 
перечеркивает недельную, 
месячную кропотливую рабо
ту коллектива. Все силы тог
да партгруппа направила на 
укрепление трудовой дис
циплины.

Теперь такие нарушения 
ущли в прошлое. Но дел у 
коммунистов не уменьшает
ся. В работе животноводов 
много «мелочей», которые 
влияют на конечные резуль
таты. Важно, чтобы коров 
регулярно выгоняли на про
гулки, чтобы в помещениях 
было чисто.

Партийная группа органи
зовала действенное соревно
вание. Животноводы Коста- 
ревской фермы выступили в 
районе с почином: получить 
высокие надои в пастбищ
ный период. Большое молоко 
летом прошлого года коста- 
ревцы получили. И в этом 
большая заслуга коммуни
стов А. Р. Ефимова и К. И. 
Нагаева! Они взяли на себя 
ответственность за организа
цию пастьбы. Андрей Родио
нович и Константин Инно
кентьевич пошли в разные 
смены. Уже в ноябре шесть 
доярок из восьми выполнили 
годовые социалистические 
обязательства. По итогам го
да коллектив фермы завое
вал переходящее знамя сов
хоза, занял классное место в 
области.

В партийной группе — 
шесть коммунистов. Каж
дый из них показывает при
мер прежде всего добросо

вестным трудом. Бригадир- 
животновод А. И. Фаткулин 
хорошо знает свое дело. 
Он многое сделал для мак
симального использования 
животноводческих помеще
ний. Рост производства 
здесь идет без дополнитель
ных капитальных вложений.

В. С. Иванова — молодой 
коммунист. И на ферме тру
дится сравнительно недавно. 
В прошлом году, работая с 
группой первотелок, она су
мела получить от каждой ко- 

, ровы..почти на. 100 кило
граммов молока больше 
среднего надоя по ферме и 
по праву вошла в число луч
ших доярок. Успешно прохо
дит кандидатский стаж зоо
техник Н. И. Сухушин.

Сейчас в соревновании 
участвуют все животноводы. 
В красном уголке фермы 
красочно оформлены обяза
тельства. Здесь же увидишь, 
как потрудились они за день. 
Итоги соревнования подво
дятся раз в декаду. Но дояр
ки приходят сюда ежедневно. 
Они сравнивают результаты 
своей работы.

Нынче костаревцы по на
доям молока решили достичь 
уровня 1978 года, сдавать 
государству скот только выс
шей и средней упитанности.

И вот первые результаты 
в новом году. В январе сред
несуточный привес животных 
на интенсивном откорме со
ставил более 600 граммов. 
Молока произведено и про
дано на 25 процентов боль
ще, чем в январе и в февра
ле 1976 года.

Большое внимание уде
ляется сохранности скота и 
воспроизводству стада. В 
1976 году на каждые 100 ко
ров получено по 95 телят. За 
этой цифрой большая, кро
потливая работа доярок, 
скотников, телятниц. Оправ
дало себя и круглосуточное 
дежурство на ферме в пери
од отела. Во всех успехах 
большая заслуга партийной 
группы, которая стала на
стоящим авангардом коллек
тива.

Л. Щ ЕПЕТКИНА.
с. Парабель.

ПРОИЗВОДСТВ Е н- 
НОМ объединении 
Сибкабель любят . по

вторять: «Хорошее управ
ление — это хорошие управ
ляющие». Говоря так, здесь 
стараются создать такие ус
ловия, при которых все ру
ководители служб, отделов, 
цехов стали бы умелыми 
организаторами производства 
и воспитателями трудовых 
коллективов. В становления 
руководителей, разумеется, 
большую роль играет учеба 
в системе политического об
разования и экономического 
обучения.

Показательным в этом от
ношении является теорети
ческий семинар «Труд руко
водителя», где занятия ве
дет главный инженер объ
единения Николай Василье
вич Еременко.

Коммунист Еременко про
работал здесь около двадца
ти лет на разных должно
стях. Он хорошо знает про
изводство, знает людей.

Когда на занятия семина
ра приходят руководитель и 
слушатели, то это не просто 
лектор и учащиеся, это кол
лектив единомышленников, 
ведущий совместный поиск 
наиболее совершенных форм 
управления производством.

Очередное занятие. С ре
фератом «О  значении Ок
тябрьского (1976 г.) Плену
ма ЦК КПСС й речи на этом 
Пленуме Л. И. Брежнева» 
выступает инженер В. С. 
Пыжов.

В речи товарища Л. И. 
Брежнева, говорит он, обра
щено внимание на необходи
мость повышать экономич
ность изделий путем совер
шенствования конструкций, 
технологии изготовления, 
улучшения качества и надеж
ности. Выступающий излага
ет свое мнение о системе 
оценочных показателей ра
боты предприятия. В част
ности, оя говорит о том, что 
пора деятельность предприя
тия оценивать по выполне
нию поставок в соответствии 
с договорами и заказами.

После выетупения рефе
рента это выдвинутое им 
положение станет предме
том особого обсуждения. Ре
ферента спросят, в частно
сти, изжил ли себя показа
тель реализации и какое ме
сто он должен занимать при 
оценке работы по выполне
нию плана поставок.

Слушая выступление В. С. 
Пыжова, руководитель семи
нара вспомнит, как много 
приходилось обращать внима
ния на отстающие участки. 
Он обменяется понимающим 
ввглядом с начальником це
ха № 5 В: М. Палкиным.

В. М. Палкин — молодой 
инженер, поставлен у руко
водства цехом в то время, 
когда тот переживал боль
шие трудности: план не вы
полнялся систематически. 
Да и сейчас цех пока не пе

редовой. Но это «пока». По
тому что уже в январе кол
лектив цеха план по основ
ным показателям выполнил.

А  началось с того, что, 
приняв дела, В. М. Палкин 
задумался о стиле работы. И 
на память невольно пришли 
слова руководителя семина
ра: «Запишите это высказы
вание. Запишите, товарищ 
Палкин. Высшей эффектив
ности можно добиться, лишь

орана из лучших рабочих 
бригада опрессовщиков во 
главе с П. И. Шабаловским.

Творческому содружеству 
начальника цеха с бригади
рам опрессовщиков можно 
было бы посвятить целый 
очерк. Но сейчас мы скажем 
лишь о том, что молодой на
чальник цеха помогает уже 
немолодому бригадиру “ра
сти как производственнику и 
как общественнику.

Из практики идеологической работы

В совместном 
п о и с к е

ЗАМЕТКИ О РАБОТЕ СЕМИНАРА 
«ТРУД РУКОВОДИТЕЛЯ» 

ОБЪЕДИНЕНИЯ СИБКАБЕЛЬ

сосредоточив главное внима
ние на внедрении передовых 
достижений науки и техники, 
снижении ручного труда, ин
тенсивном использовании ос
новных производственных 
фондов...».

«Эго все правильно, —  
подумал тогда начальник 
цеха, — но при такой обшир
ной номенклатуре изделий 
нам остается только мечтать 
о передовых достижениях 
науки и техиики.

Но дело оказалось реаль
ным. Идею специализации 
цеха на выпуске силовых и 
установочных кабелей в 
пластмассе поддержал глав
ный инженер. И коллектив 
цеха увидел свой путь к хо
рошей работе. Для произ
водства этих кабелей было 
смонтировано две линии. Од
на начала работать в декабре 
1976 года. И как начала! 
Бригада опрессовщиков, ра
ботающая на этой линии, по 
итогам декабря была призна
на лучшей в объединении.

Правда, Н. В. Еременко 
здесь выступал прежде всего 
как главный инженер. Он 
помог установить эти линии, 
между прочим, предложив 
смонтировать на них не по 
одному, а по два приемных 
устройства. И в то время он 
проявил себя здесь как учи
тель молодого инженера. Об
ратил внимание на то, что 
без квалифицированных, без 
заинтересованных в высокой 
производительности рабочих 
техника мало стоит. Вот то
гда с помощью партбюро и 
профсоюзного комитета цеха 
на новую линию была подо-

Уже видно, как в сторону 
творчества, подливного то
варищества меняется микро,- 
климат в цехе. Можно счи
тать, что молодой началь
ник цеха получил у руково
дителя семинара первый за
чет.

...Референт продолжает 
свой доклад. Сейчас он уже 
перешел к характеристике 
технических достижений объ
единения и говорит об АСУ.

— Вот-вот, — замечает 
руководитель семинара, — 
поконкретнее о внедрении. О 
том, как внедряется и что 
даст подсистема оперативно
го календарного планирова
ния загрузки оборудования 
в цехе № 6, в управленче
ских делах... В частности, 
как себя чувствует подсисте
ма АСУ — кадры?

Активным приверженцем 
этой подсистемы стал на
чальник отдела кадров Н. А. 
Комаров после такого же 
выступления со своим рефе
ратом на семинаре.

Тогда при выборе темы 
Н. В. Еременко посоветовал 
ему исследовать вопрос «Ох
рана труда подростков».

— Учтите, — сказал при 
этом руководитель семинара, 
— ребята, которые сегодня 
пришли к нам из школы, — 
это наше будущее. Проду
майте, 'какие нужны меры, 
чтобы они закрепились у  нас.

Работа над рефератом на
толкнула начальника отдела 
кадров на многие полезные 
меры. Не мог остаться без 
внимания и вопрос приобще
ния молодежи к профессии 
кабельщика, воспитания гор

дости за рабочее звание. И 
тут речь зашла о наставни
честве.

И, хотя руководитель се
минара попросил референта 
«далеко» не отходить от те
мы, дело было сделано. Сек
ретарь парткома Е. Е. Тата- 
ренко, постоянный участник 
семинара, записала себе в 
блокнот: «Провеоить работу 
наставников». Так родился 
вопрос в повестку дня засе
дания парткома.

Доклад референта закон
чен. слушатели обменялись 
мнениями, и руководитель 
семинаоа подводит итоги.

— Итак, товарищи, — го
ворит Н. В. Еременко, — мы 
установили, что лозунг пар
тии: работать эффективно и 
качественно — это не про
сто доброе желание. Это объ
ективная закономерность. И 
правильно, что докладчик с 
этих позиций проанализиро
вал недостатки объединения.

Метод обучения Н. В. 
Еременко с полным правом 
можно назвать проблемным 
обучением. Руководитель 
семинара при постановке 
любого вопроса создает про
блемную ситуацию и- побуж
дает слушателей решить ее 
самостоятельно с привлече
нием теоретических знаний 
и материалов практики.

При таком подходе к учеб
ному процессу исключают
ся случаи неподготовленно
сти слушателей к занятиям.

Впрочем, однажды это 
было. Н. В. Еременко по
смотрел внимательно на то
варища, который оказался 
не готовым к занятиям, и 
только сказал:

— Думаю, что руководи
тель из вас не получится.

Вскоре этот товарищ и 
сам пришел к такому выво
ду — попросил его уволить.

Недавно и еще один слу
шатель покинул семинар. Но 
это совсем другое дело. На
чальник котельной В. Н. 
Клочихин зарекбмендовал 
себя вдумчивым, мыслящим 
слушателем. Всем запомнил
ся его реферат о матери
альном вознаграждении . за 
труд. Впервые в объедине
нии В. Н. Клочихин выдви
нул и обосновал возмож
ность применения бригадно
го подряда на Сибкабеле.

Некоторое время тому 
назад В. Н. Клочихин при
нят в ряды Коммунистиче
ской партии, и Н. В. Еремен
ко с удовольствием рекомен
довал использовать его про
пагандистом.

Но есть в семинаре и по
полнение. По рекомендации 
парткома сюда пришел один 
молодой начальник цеха. 
Пришел, чтобы научиться 
руководить производством, 
работать с коллективом. 
Для этого семинар «Труд 
руководителя» пропаганди
ста Н. Б. Еременко —  очень 
подходящая школа.

Л. СЕЛИ ВАН ОВ.

В ремонтной мастерской совхоза «Н азинский» Александ
ровского района трудится молодой токарь Василий Быков. 
Знаю щ ий  специалист, хорош о  разбираю щ ийся в сельхозм аш и
нах, он оказывает больш ую  пом ощ ь механизаторам в ремонте 
техники . Василий — совхозны й рационализатор, внедрил уж е  
несколько  д е л ь н ы х  предлож ений.

Фото Н. Лесникова.

Благоустройство 

забота общая Я ЧТО ЗЯ ФЯСЯДОН?
Наши газета вадече уже не раз обращалась к вопросам 

. благоустройства областного центра. Что изменилось в 
Томске после этих выступлений, как производственные 
коллективы ведут очистку улиц и площадей —  этим воп
росом задалась рейдовая бригада «Красного знамени» н 
областного управления внутренних дел.

Эту проверку мы проводи
ли в пятницу, накануне жен
ского праздника. Многие, 
коллективы вышли в этот 
день на закрепленные терри
тории, ворошили снег, дол
били наледи. С настроением 
трудились рабочие лесопро
мышленного комбината.
Бульдозеры сгребали в сто
рону горы снега, погрузчики 
поднимали его на машины... 
Сделать деревообработчи- 
кам предстоит еще много, но 
ход работ контролирует пар
тийный комитет предприятия, 
и, очевидно, на Черемошнн- 
щ х  будет порядок.

Можно бы похвалить и 
руководителей завода рези
новой обуви, обеспечивших 
уборку территории возле 
старого производственного 
корпуса, если бы не беспоря
док вокруг нового. Завален

.снегом и жилмассив.
Кировский район. Терри

тория института «Теплоэлек- 
тропроект» кажется, на пер
вый взгляд, ухоженной: тро
туары очищены, сугробы вы
везены. Но такой порядок 
только со стороны проспек
та имени Кирова. За глав
ным корпусом, возле жилых 
домов, снег не убирается. За
меститель директора инсти
тута К. Н. Протопопов заве
рил, что поставит сюда грей
дер, даст автомобили и «вы
кинет иано.еы за два часа». 
Вечербм мы посмотрели, как 
выполнил заместитель дирек
тора свое обещание. Bice ос
талось так, как и было.

Аналогичное положение и 
у сибзлектромоторовцев. 
Тротуар возле главного за
водского корпуса убран до 
асфальта. А  вот пешеходные

дорожки и проезжая часть 
жилмассива представляют 
сплошную катушку. Помощ
ник директора завода Ф. П. 
Исаев обещал организовать 
уборку территории, но, как 
показала последующая про
верка, тоже.не торопится.

Когда рейдовая бригада 
подъехала к электромехани
ческому заводу, здесь рабо
тали люди, урчали машины. 
Заместитель директора заво
да А. Н. Вьюгов и началь
ник домоуправления Е. С. 
Галина объяснили, что на 
усадьбах жилых домов так 
же идет уборка. Проверили 
и выяснилось, что руководи
тели, мягко выражаясь, не в 
курсе: на усадьбах домов по 
улицам Карташова, Учебной 
и другим, засыпанных , сне
гом, — ни души.

Советский район. Много 
нареканий у томичей вызы
вают лестницы возле, глав
почтамта. Особенно много 
жалоб сейчас, когда оттепе
ли чередуются е заморозка-

ся ледяной коркой. Надо по
стоянно держать человека— 
объясняет А. А. Мезенцев, 
инженер по эксплуатации те
леграфно-телефонной стан
ции. — Лестницу лучше ре
конструировать — это един
ственный путь. Известны 
технические решения, с элек- 
троподоТревом, например».

Трудно не согласиться с 
инженером. Много лет уже 
идет разговор _ об этом пере
ходе. Его переделывали, 
улучшали, но это мало что 
изменило. Думается, горис
полком, наконец, найдет оп
тимальное решение этой про
блемы.

Благоустройство — забота 
общая, в том числе и работ
ников милиции. Многое зави
сит от участковых инспекто
ров.'Там, где они держат в 
центре внимания вопросы 
благоустройства, на улицах, 
в усадьбах порядок. Это 
прежде всего относится к 
участковым инспекторам Ки
ровского РОВД старшим

ми. «Только что очищенные | лейтенантам В. В. Витйов- 
; ступени сразу же покрывают- ' скому и И. Л. Левину. Рай

онные отделы внутренних 
дел стали более требователь
ными к .руководителям домо
управлений, усилили конт
роль за работой дворников. 
Это одно из условий то
го, что домоуправления 
AWs 7 и 8 значительно луч
ше поддерживают порядок в 
своих кварталах, что отлич
но содержат свои участки 
дворники Е. Н. Мордвиенко, 
Ф. И. Файзулин, М. С. Ер
макова, А. И. Шаталов, мно
гие другие.
•• Итак, что показал рейд? 

Коллективы нынче гораздо 
раньше взялись за санитар
ную очистку города от зим
них накоплений. Но масшта
бы работ пока не могут удов
летворить. Важно в планах, 
составленных в коллективах 
к Всесоюзному коммунисти
ческому субботнику, поста
вить задачу: к 16 апреля в 
основном закончить уборку 
улиц, площадей, усадеб, всех 
закрепленных территорий.

Рейдовая бригада «Крас
ного знамени»:

А . ПРОТОПОПОВ, 
инженер Томского гор- 

жилутгоавления;
А . ГОРЕЛОВ, 

заместитель начальника 
отдела областного УВД;

А . СТАРОБИ Н ЕЦ, 
наш нештатный корр.

УКАЗ

ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР

О присвоении почетного звания 
заслуженного деятеля науки и 

техники РСФСР СИПАЙЛОВУ Г. А.
За заслуги в облаете электромашиностроения и много

летнюю плодотворную научно-педагогическую деятель
ность присвоить почетное звание заслуженного деятеля 
науки н техники Р С Ф С Р  доктору технических наук, про
фессору Сипайлову Геннадию Антоновичу — заведующе
му кафедрой Томского политехнического института име
ни С. М. Кирова.

Председатель Президиума Верховного Совета Р С Ф С Р
М. ЯСНОЕ.

Секретарь Президиума Верховного Совета Р С Ф С Р
X. НЕШ КОВ.

Москва, 14 марта 1977 года.

Н Е Д О Р А Б О Т К И
ЛИКВИДИРУЕМ

В начале года мы вклю
чились в соревнование за 
повышение эффективно
сти производства и каче
ства работы, успешное 
выполнение заданий деся
той пятилетки. Взятые 
обязательства выполняем 
успешно.

На 26 тысяч рублей пе
рекрыли двухмесячный 
план товарооборота тор
говые организации. Хоро
ших показателей удалось 
добиться прежде всего за 
счет внедрения и совер
шенствования передовых 
методов торговли. Прода
жа товаров по методу са
мообслуживания состав
ляет 66 процентов, но мы 
обязались довести ее до 
70 процентов.

На днях открывается 
новый магазин самообслу
живания в селе Карнаухо
ве. Еще один такой же 
магазин с товарооборотом 
20 тысяч рублей в месяц 
планируем едать; в этом 
году.

Существенная добавка 
к плану — товары, закуп
ленные децентрализован
ным путем. Кроме того, 
вовлечены в товарооборот 
средства, полученные от 
проведения ярмарок, ба
заров, выставок-продаж.

Большую роль сыграл 
своевременный завоз то
варов. Его обеспечили 
многие работники торгов
ли, но особенно добросове
стно потрудились старшие 
товароведы райпо В. М. 
Шншко и В. П. Банькова, 
шрферы Г. Л. Черных и 
А. Н. Кобзель.

Перевыполнил план 
производства собствен^ 
ной продукции коллектив 
объединения обществен
ного питания. Расширено 
производство полуфабри
катов, кондитерских и ку
линарных изделий. Много 
сил для улучшения обслу
живания населения отдают 
технолог Е. Е. Зуборов- 
ская, бригадир М. П. Ка.% 
кулина, повар В. С. Кар
пенко.

Щ
Неплохо выполняются 

задания по заготовитель
ному обороту, наенакопг 
лению, продаже книг. Ос
воены дополнительные ре
сурсы, вложенные в мест
ную промышленность. Пе
реработано и реализовано 
4 тонны мяса, закуплен
ные у населения.

Однако мы еще не на
ладили образцовое обелу- 
живание в некоторых на
селенных пунктах, на жи
вотноводческих фермах, в 
бригадах. Не выполнен 
план по организации бы
товых услуг. Но в марте 
мы ликвидируем эта не
доработки.

П. СПИРИДОНОВ, 
председатель Криво- 

шеннского райпо.

Сельскохозяйственные комплексы — досрочно!

проектировщики: за нани
ДЕЛО НЕ СТАНЕТ широкий

Решение о досрочной сда
че в эксплуатацию сельско
хозяйственных комплексов 
поставило сложные задачи 
перед строителями. Не менее 
трудные проблемы при этом 
возникли и перед проекти
ровщиками. Проектирование 
свинокомплекса в Копылове 
по выращиванию и откорму 
108 тысяч свиней в год, а 
также птичников в совхозах 
«Кандинский» и «Рассвет» 
ведет Томский филиал зо
нального проектного инсти
тута «Сибзнииэпсельстрой».

Наш корреспондент встре
тился с директором филиала 
А . А . Просекиным и секре
тарем партийной организа
ции Е. А . Факеевой. Первый 
вопрос — директору.

— Александр Александро
вич, вашему филиалу, оче
видно, пришлось пересмот
реть сроки и очередность 
проектирования объектов. 
Как в этих условиях вы обес
печиваете пусковой минимум 
проектно-сметной докумен
тацией и не получится ли 
так, что вы сдержите ход 
строительства?

— Сразу должен сказать, 
что строительство мы не 
сдержим и сейчас постара
юсь доказать это фактами. 
Что касается птичников, то 
филиал уже сейчас выдал 
строителям рабочие чертежи 
на пять птичников. Сложнее 
со свинокомплексом. Цифры 
здесь выглядят так: строи
тельная стоимость пускового 
минимума составляет 11,5 
миллиона рублей, в том чис

ле строительно-монтажных 
работ — 9,7 миллиона. Вы
дано проектно-сметной доку
ментации, рабочих чертежей 
на строительно-монтажные 
работы объемом 7 миллионов 
рублей. 2,7 миллиона рублей 
осталось. Объекты на этот 
объем работ известны. Нам 
необходимо закончить их про
ектирование до 1 мая. Все 
усложнилось тем, что перво
начально предполагалось 
стоки свинокомплекса сбра
сывать в очистные сооруже
ния. Сейчас принято решение 
использовать их на ороше
ние полей. Разумеется, нам 
дел прибавилось. У нас со
ставлен график разработки 
рабочих чертежей на пуско
вой минимум свинокомплек
са. В этом графике точно 
определены даты, назначены 
ответственные.

Конечно, сроки проектиро
вания оказались ниже норма
тивных. Пришлось произве
сти перестановку сил, уплот
нить работу. Скажем, в де
кабре, некоторые группы 
трудились без суббот, а иног
да н воскресений. Но коллек
тив понимал всю важность 
этой работы для томичей, 
был хорошо настроен и тру
дился творчески. Сдача пус
кового минимума намечена 
на 1978 год. Филиал же вы
дал рабочие чертежи на два 
года вперед, но не на все 
объекты комплектно. У 
строителей есть пока к нам 
претензии. Мы стремимся 
быстрее удовлетворить их,

чтооы обеспечить 
фронт работ.

Вопрос к секретарю парт
организации:

— Екатерина Андреевна, 
какую задачу в создавшейся 
обстановке ставят перед со
бой коммунисты филиала?
' •— Задача одна — мобили
зовать коллектив на большое 
н ответственное дело. Недав
но у нас прошло открытое 
партийное собрание, на кото
рое мы пригласили началь
ников отделов, руководите
лей групп, профгрупоргов. 
Присутствовали на собрании 
также представители заказ
чика, основной подрядной 
строительной организации. 
Собрание было деловым, 
прошло по-боевому. В реше
нии записано: считать разра
ботку технической докумен
тации на строительство еель- 
хозкомилексов важнейшим 
делом коллектива в десятой 
пятилетке, выдавать рабочие 
чертежи в соответствии с 
графиком и договором о со
дружестве в социалистиче
ском соревнований с заказ
чиком и генподрядными ор
ганизациями.

Решением собрания опре
делены мероприятия, кото
рые уже начали претворять
ся в жизнь. Так, создан опе
ративный штаб по руководст
ву проектными работами по 
комплексам, начали оформ
лять стенд и другую нагляд
ную агитацию. Местком раз
рабатывает условия социали
стического соревнования ме
жду отделами и отдельными 
проектировщиками.

Коллектив, можно сказать, 
живет сейчас этой большой 
работой, и мы уверены, что 
справится с ней.
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РАТИФИКАЦИЯ ДОГОВОРА
(Окончание. Начало 

на 1-н стр.).
Председатель Президиума 

Верховного Совета Латвий
ской ССР П. Я. Страутма- 
нис, фрезеровщица Ураль
ского автомобильного завода 
Н, А. Новоселова, первый 
секретарь Татарского обко
ма КПСС Ф. А. Табеев под
держали предложение о ра
тификации договора, они 
подчеркивали, что его за
ключение подтверждает рас
ширение и углубление все
стороннего сотрудничества 
Советского Союза с разви
вающимися странами.

Кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, первый се
кретарь ЦК Компартии Уз
бекистана Ш. Р. Рашидов 
сказал, что в основе совет
ско-ангольских отношений 
лежит общность целей и со
вместные усилия в антиим
периалистической . и антико
лониальной борьбе, привер
женность обеих стран идеа
лам мира и свободы. Все 
эти положения со всей чет
костью зафиксированы в до
говоре.

Итоги обсуждения подвел 
Н. В. Подгорный. Заключая 
Договор о дружбе и сотруд
ничестве с Народной Рес
публикой Ангола, отметил 
он, Советский Союз исходил 
из основ ленинской внешней 
политики, руководствовался 
высокими целями и задача
ми принятой XXV съездом 
КПСС программы дальней
шей борьбы за мир и между
народное сотрудничество, за

свободу и независимость на
родов. В договоре в концен
трированной форме вновь 
нашел отражение курс на
шей страны в отношении на
родов, борющихся за нацио
нальное и социальное осво
бождение, в отношении до
бившихся своей независимо
сти молодых государств как 
в Африке, так и на других 
континентах.

Глубокие чувства дружбы 
и солидарности советского и 
ангольского народов особен
но ярко проявились во вре
мя визита в СССР в про
шлом году партийно-госу
дарственной делегации На
родной Республики. Ангола, 
сказал Н. В. Подгорный. 
Этот визит, Договор о дру
жбе и сотрудничестве, под
писанный Генеральным се
кретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым и Председате
лем МПЛА, Президентом 
НРА Агостиньо Нето, стали 
важной вехой на пути сбли
жения народов наших стран, 
заложили, как говорил Лео
нид Ильич Брежнев, проч
ные основы для дальнейшего 
развития и укрепления со
ветско-ангольских отноше
ний. Заключение договора, 
— несомненно, новый значи
тельный шаг в углублении 
дружбы между первым в ми
ре социалистическим госу
дарством и одной из самых 
молодых освободившихся 
стран Африки.

Советский Союз и Ангола 
взяли на себя торжествен
ные обязательства и впредь

вести неуклонную борьбу 
против сил империализма, за 
окончательную ликвидацию 
колониализма и неоколониа
лизма, расизма и апартеида. 
В этом благородном деле 
СССР и Ангола, естествен
но, будут сотрудничать со 
всеми прогрессивными и ми
ролюбивыми силами.

'  Заключение советско-ан
гольского договора вызвало 
положительный международ
ный резонанс. Договор полу
чил горячую поддержку на
родов Советского . Союза и 
Анголы, его приветствуют 
страны социалистического 
содружества, прогрессивные 
силы на африканском и дру
гих континентах, все те, ко
му дороги независимость, 
свобода и мир на земле.

Как известно, высший ор
ган государственной власти 
народной Анголы — Рево
люционный совет 25 февра
ля с. г. ратифицировал До
говор о дружбе и сотрудни
честве между СССР и НРА.

Совет Министров СССР 
внес предложение ратифици
ровать этот договор. Комис
сии по иностранным делам 
Совета Союза и Совета На
циональностей Верховного 
Совета СССР его одобрили 
и рекомендуют ратифициро
вать.

Все товарищи, выступив
шие на сегодняшнем заседа
нии Президиума Верховного 
Совета, также высказались 
за ратификацию договора.

Вносится предложение

принять Указ о ратификации 
Договора о дружбе и со
трудничестве между СССР 
и НРА, подписанного в Мо
скве 8 октября 1976 года.

Члены Президиума Вер
ховного Совета СССР еди
ногласно утверждают Указ. 
И. В. Подгорный подписы
вает Указ Президиума Вер
ховного Совета СССР о ра
тификации договора и рати
фикационную грамоту.* * *

На заседании Президиума 
было заслушано сообщение 
комиссий по охране природы 
палат Верховного Совета 
СССР о соблюдении законо
дательства об охране госу
дарственных заповедников, 
заказников и памятников 
природы. Президиум принял 
по обсуждаемому вопросу 
соответствующее постанов
ление.

Была заслушана информа
ция о поездке делегации 
Верховного Совета СССР в 
Лаосскую Народно-Демокра
тическую Республику, с ко
торой выступил глава деле
гации, заместитель Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР С. Б. 
Ниязбеков.

В работе Президиума Вер
ховного Совета СССР при
няли участие члены Полит
бюро ЦК КПСС Ю. В. Ан
дропов, В. В. Гришин, кан
дидат в члены Политбюро 
ЦК КПСС П. М. Машеров, 
секретарь ЦК КПСС К. Ф. 
Катушев.

(ТАСС).

ИНИЦИАТОРЫ
Многие предприятия обла

сти встали на трудовую вах
ту в честь юбилея Великого 
Октября. Поддержала это на
чинание и комсомольско-мо
лодежная бригада магазина 
№ 38 Колпашевского райпо, 
которую возглавляет В. И. 
Крахмалева. Бригада вы
ступила инициатором сорев
нования за достойную встре
чу знаменательной даты сре
ди комсомольско-молодеж
ных бригад торговых пред
приятий облпотребсоюза. 
План одиннадцати месяцев 
девушки намерены выпол
нить досрочно и продать 
сверх установленного зада
ния товаров на 25,5 тысячи 
рублей.

В бригаде у всех специ
альное образование. Многие 
закончили кооперативную 
школу при облпотребсоюзе, 
двое имеют свидетельства 
Новосибирского кооператив
ного техникума, одна работ
ница учится в этом учебном 
заведении.

За высокие производствен
ные показатели бригада на
граждена почетной грамотой 
райпо. Ей присуждено зва
ние коллектива коммунисти
ческого труда, а фамилия 
В. И. Крахмалевой занесе
на на городскую Доску поче
та.

Р. К А Б И РО В А ,
инструктор орготдела

облпотребсоюза.

НОВЫЙ СОРТ ПОДСОЛНЕЧНИКА
Во Всесоюзном научно-исследовательском институте 

масличных культур имени В. С. Пустовойта в Красно
даре выведен сорт подсолнечника «первенец», который 
содержит масло высокого качества, тождественное знаме
нитому оливковому. На участках института выращива
ются растения с масличностью семян 5 2 — 5 7 процентов.

В минувшем году «первенец» был высеян на 32 сорто- 
учаетках Кубани, Ставрополья, Украины.

В этом году колхозы и совхозы Кубани засеют новым 
сортом подсолнечника восемь тысяч гектаров.

Н А  СНИМКЕ: автор «первенца» старший научный 
сотрудник института К. И. Солдатов н старший лаборант 
А . А . Ивлева осматривают в теплице подсолнечник ново
го сорта.

Фото Е. Шулепова. (Фотохроника ТАСС).

Орден судостроителя
Двадцатидвухлетний води

тель судостроительного за
вода Виктор Филиппов на
гражден за работу в летнее 
время в колхозе «Победа» 
Исетского района орденом 
Трудового Красного Знаме
ни. Среди тех, кто пришел 
поздравить молодого рабо
чего, были знатные хлеборо
бы этого колхоза.

За прошлый сезон Виктор 
намолотил 11.000 центнеров 
зерна. Такого результату до
бились лишь двадцать семь 
механизаторов Тюменской 
области.

Сам Виктор родом из села. 
Но, став городским жителем, 
он не порвал связи с землей. 
Каждое лето помогать кол
хозникам в срок убрать уро- 
жай — вот неукоснительное 
правило в жизни комсомоль
ца В. Филиппова. Специаль
ности комбайнера он вы
учился на вечерних курсах. 
Сначала работал помощни- 
ком, в прошлом году ему уже 
доверили комбайн. Сейчас по 
примеру Виктора Филиппо
ва сто пятнадцать судострои
телей вечером, после работы, 
осваивают профессию меха
низатора.

— Письмо ЦК КПСС всем 
трудящимся Советского Сою
за нашло горячий отклик в 
коллективе, — говорит сек
ретарь парткома судострои
тельного завода Л. Чернаков.
■— На предприятии много 
сделано по совершенствова
нию организации шефской 
помощи сельскому хозяйст
ву. Вот уже четвертый год 
каждый цех шефствует над 
одним и тем же хозяйством 
Исетского района. «Долго
срочная» дружба помогла 
коллективам ближе узнать 
друг друга, четче строить 
взаимоотношения. Например, 
за шефами закреплена одна и 
та же техника, на -которой 
они работают, а зимой сами 
ее ремонтируют.

Исетский район за дости
жения наивысших результа
тов во Всероссийском сорев
новании награжден переходя
щим Красным знаменем Со
вета Министров РСФСР н 
ВЦСПС. В этом успехе есть 
доля и шефов— рабочих су
достроительного завода.

В. ж и л я к о в ,
корр. ТА С С .

Тюмень.

его филиалах. В Томске 
действует университет психо
лого-педагогических знаний, 
где обучается свыше ста че
ловек. Половина инженерно- 
педагогических работников 
повысит нынче квалифика
цию на курсах учебно-мето
дического кабинета нашего 
управления.

Видимо, настал момент 
подумать о создании в вузах 
страны, в том числе и в Том
ске, специальных ннженер- 
ночгедагогических факуль
тетов, которые бы удовлет-

СЕГОДНЯ-РЕЗЕРВ,
ЗАВТРА-НОВАТОР

Каждый год девятой пяти
летки отмечен важным пар
тийным и госуда<рственны*м 
решением по вопросам проф
техобразования. Мы реально 
ощутили помощь местных 
партийных и советских орга
нов в подготовке квалифи
цированных рабочих. В об
ласти появились училища, 
располагающие комплексами 
современных зданий с про
сторными, светлыми класса
ми, прекрасно оборудован
ными мастерскими, уютными 
общежитиями, помещениями 
для организации внеклассных 
занятий и культурного досу
га. Ежегодно растет число 
учебных кабинетов, осна
щенных техническими сред
ствами, демонстрационными 
устройствами.

Система профтехобразо
вания, развиваясь динамич-. 
но, превратилась в важное 
звено народного образова
ния. В области действуют 42 
училища с контингентом 
учащихся 15 тысяч. За про
шедшие 6 лет народное хо
зяйство получило 53.500 
квалифицированных рабо
чих, в том числе 2.600— со 
средним образованием.

Как показывает прогноз, 
разработанный ВНИИ проф
техобразования, к 1990 году 
удельный вес высококвали
фицированных рабочих со
ставит 90 процентов. Веду
щую роль при этом сыграют 
средние профтехучилища.

Новое требование — гото
вить рабочего высокой ква
лификации — для нас сво
дится к тому, чтобы прежде 
всего заложить в каждох! 
выпускнике большие потен
циальные возможности для 
ускоренного роста в услови
ях действующего производ
ства. В то же . время наша 
задача — сформировать 
человека высокой граждан
ственности, коммунистиче
ской идейности и нравствен
ности.

Являясь хорошими спе
циалистами - производствен
никами, многие наши препо
даватели и мастера не имеют 
навыков современной педаго
гической деятельности, не 
знают специфики профтех
образования. Свою квалифи
кацию они могут повысить зо 
Всесоюзном институте повы
шения квалификации рабог-

воряли потребности системы 
профтехобразования в высо
коквалифицированных кад
рах.

Получив теоретические 
знания на уроках н практи
ческие навыки в учебных 
мастерских училища, юноши 
и девушки должны за
крепить эти знания на про
изводстве под руководством 
кадровых рабочих, наставни
ков, бригадиров. Увы, много
образная программа произ
водственного обучения вы
полняется лишь , частично. 
Закончена учеба, приходит 
на предприятие выпускник 
ГПТУ, ц выясняется, что обо
рудование он Не знает, нор
му не выполняет, а то и во
обще бросает рабочее место.

Не будем спешить обви
нять молодого человека в 
недисциплинированности. Он 
и рад бы работать добросове
стно, но не обучен. Потому 
что во время производствен
ной практики проболтался 
без настоящего дела, был 
«дополнительной нагрузйой» 
для бригадира.

Мы понимаем, что для 
предприятия главное —

. план выпуска продукции, а 
’ не рабочих кадров. И все же 
заботиться о подготовке вы
сококвалифицированных ра
бочих -— обязанность не 
только профтехучилища.

Многие училища испыты
вают нужду в механическом 
оборудовании, оснастке, ин
струменте. Наибольший эф
фект обучения и воспитания 
достигается тогда, когда в 
учебных мастерских изготав
ливается «настоящая» про
дукция, такая же, как на ба
зовом предприятии. Однако 
многие базовые предприятия 
не желают давать заказы 
мастерским училища — 
слишком хлопотное дело, не 
дает гарантированного сию
минутного эффекта.

И тем не менее мы можем 
привести примеры государ
ственного подхода к этой 
проблеме. Электроламповый 
завод испытываёт острый не
достаток в производственных 
помещениях, однако плано
мерно расширяет учебные 
площади технического учи
лища, заботится об органи
зации высокоэффективного 
обучения. Он создал две 
учебные производственные 
линии, где на типовом обору
довании будущие рабочие

производят настоящую пла
новую продукцию — элек
тролампы. И вот результат: 
ведущие цехи этого "завода 
на 60— 80 процентов уком
плектованы выпускниками 
ТУ-17.

Строительное ГПТУ-27 
стало одним из лучших в об
ласти благодаря действенной 
помощи базового предприя
тия — управления Хим- 
сгрой. Трудно перечислить 
все то, что делает управле
ние для своего детища: забо
тится о подборе и стажиров
ке в своих цехах квалифици
рованных инженерно-недаго- 
шческих кадров, создает са
мые благоприятные условия 
для прохождения производ
ственной практики учащих
ся. Здесь хорошо развиты 
наставничество, шефство 
комсомольцев, забота о куль
турном досуге учащихся, 
развитии их духовных за
просов.

И вот примеры другого 
порядка. Заводы электроме
ханический, «Сибэлекгро- 
мотор» практически не ре
шают вопросы расширения 
училищ, укрепления их ма
териальной базы. За послед
ние 5 лет эти предприятия 
не выделили своим учили
щам, ни одной единицы обо
рудования. Хочу подчерк
нуть, что мы не требуем не
возможного, не «подбиваем» 
на нарушение государствен
ного порядка и финансовой 
дисциплины. Постановление 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «О мерах по даль
нейшему улучшению подго
товки квалифицированных 
рабочих в учебных заведе
ниях системы профессио
нально-технического образо
вания» дает на этот счет ука
зание: «Разрешить пред
приятиям, стройкам, колхо
зам, совхозам и организаци
ям безвозмездно предостав
лять профессионально-техни
ческим учебным заведениям 
помещения, выделять необ
ходимое оборудование, при
боры, инструменты и мате
риалы как для учебных це
лей, так и для выполнения в 
процессе производственного 
обучения заказов предприя
тий и организаций».

Нельзя сказать, что все 
резервы исчерпали и инже- 
неоно-педагогические коллек
тивы училищ. В ряде случа
ев качество знаний наших 
учащихся по общеобразова
тельным дисциплинам ниже, 
чем в школе. Не везде дос
тигнута высокая эффектив
ность воспитательной работы. 
Нередко в стороне от нее 
стоят учителя общеобразова
тельных предметов, обладаю
щие большим педагогиче
ским опытом. Несовершенна 
наша работа в общежитиях. 
Много усилий предстоит при
ложить для того, чтобы в, 
каждом коллективе создать 
обстановку, в которой пол
ностью раскрылись бы спо
собности каждого юноши и 
девушки, качества граждани
на.

Безусловно, многоком- 
пленсный процесс обучения 
и воспитания молодых рабо
чих требует дальнейшего со
вершенствования. И важно 
прежде всего повысить от
ветственность каждого, кто 
причастен к подготовке высо
коквалифицированных кад
ров для народного хозяйства 
страны.

Б. ПОПКО,
заместитель начальника
областного управления 

профтехобразования,ников профтехобразования и
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С Т У Д Е Н Ч Е С К И Е  В Р А Ч Е Б Н Ы Е  Б Р И Г А Д Ы  О Б О Б Щ А Ю Т  О П Ы Т
На конференции обобщен 

опыт шестилетней работы 
медицинской службы област
ного студенческого строи
тельного отряда по оказанию 
практической помощи орга
нам здравоохранения.

В гарнизонном Доме офи
церов состоялась научно- 
практическая конференция 
«Опыт работы плавучей по
ликлиники н других специа
лизированных врачебных 
бригад вуза», организован
ная по инициативе комсо

мольской организации моло
дых научных сотрудников, 
совета молодых ученых и 
специалистов медицинского 
института при участии обла
стного отдела здравоохране
ния. объединения Томлес- 
пром и обкома ВЛКСМ.

Областному отделу и мест
ным органам здравоохране
ния были высказаны замеча
ния об организаций лечебно- 
профилактической работы на 
местах и конкретные предло
жения по развитию специали

зированной медицинской по
мощи в отдаленных районах 
Томской области.

А . ФЕТИСОВ, 
член бюро комсомоль
ской организации моло
дых научных сотрудни

ков ТМИ.

ОБЕСПЕЧИТЬ Б Е З О П А С Н О С Т Ь  
Н А Р О Д А М  Е В Р О П Ы

БУДАПЕШТ, 14 марта. 
(ТАСС). Необходимо прило
жить все усилия, чтобы 
разоблачить замыслы про
тивников разрядки и обес
печить неукоснительное вы
полнение положений Заклю
чительного акта совещания 
в Хельсинки. Мы призываем 
все миролюбивые силы к 
совместным действиям во 
имя сохранения и упрочения 
духа Хельсинки, подчерки
вается в опубликованном 
здесь заявлении Венгерско
го национального комитета 
за европейскую безопасность 
и сотрудничество.

Выступая от имени всех 
слоев венгерского общества, 
говорится в заявлении, мы с 
удовлетворением констати

руем, что принципы Заклю
чительного акта совещания 
по безопасности и сотрудни
честву в Европе при эффек
тивной поддержке общест
венности завоевывают все 
более важное место в отно
шениях между государства
ми с различным обществен
ным строем. Растет понима
ние того, что политика мир
ного сосуществования, раз
рядка отвечают интересам 
всех народов мира.

Реакционные силы, отме
чается далее в документе, 
делают все, чтобы помешать 
претворению в жизнь поло
жений Заключительного ак
та. Они разжигают недоверие 
к достигнутым в Хельсинки 
договоренностям, стремят

ся возродить отношения вре
мен «холодной войны», вы
ступают с клеветническими 
нападками на социалистиче
ские страны.

Однако дух Хельсинки из
вратить нельзя. Венгерская 
общественность с оптимиз
мом ожидает встречи в Бел
граде. Мы верим, что Бел
град станет н е ‘ ареной 
бесплодных дискуссий и вза
имных упреков, а местом 
конструктивного обсуждения 
путей к еще большему упро
чению мира, к развитию 
плодотворного сотрудничест
ва, укреплению духа Хель
синки: Только таким путем 
можно обеспечить безопас
ность народов Европы, под
черкивается в заявлении.

САМООТВЕРЖЕННЫЙ ТРУ Д
БУХАРЕСТ, 14 марта. 

(ТАСС). Сотни тысяч жите
лей Бухареста работали в 
выходной день над ликвида
цией последствий стихийно
го бедствия. Трудящиеся 
промышленных предприятий 
и учреждений, студенты и 
школьники, практически все 
работоспособное население 
румынской столицы приня
ло участие в уборке улиц, 
восстановлении зданий.

Людей, работающих на 
восстановлении своего горо
да, особенно порадовало 
быстро распространившееся 
здесь известие о мерах, при
нятых ЦК КПСС и Совет
ским правительством по ока
занию Румынии помощи в 
ликвидации последствий зем

летрясения. Завод крупно
панельного домостроения, 
который будет передан в ка
честве дара братскому ру
мынскому народу, — едва 
лн не самое нужное, что тре
буется сегодня для скорей
шего восстановления нор
мальной жизни в республи
ке.

Братская помощь в объе
ме более десяти миллионов 
рублей — это яркое свиде
тельство искренней солидар
ности советского народа с 
нами в эти трудные для 
Румынии дни, сказали кор
респонденту ТАСС строи
тельные рабочие, ремонти
рующие большое здание 
неподалеку от отделения 
ТАСС в Бухаресте. То, что

все государства нашего со
циалистического содруже
ства пришли к нам на по
мощь, вселяет в нас уверен
ность н гордость. Иначе и 
быть не могло — таков за
кон социализма.

Изо всех уголксйз респуб
лики идут в эти дни рапор
ты о перевыполнении плано
вых заданий. Бухарестские 
строители сдали досрочно 
1.100 квартир и приняли 
обязательство в марте— ап
реле завершить строитель
ство еще 3.600 квартир. На 
миллионы лей продукции 
сверх плана выпустили тру
женики машиностроитель
ной, химической, электро
технической и других отрас
лей народного хозяйства 
страны.

*

Л А О С ;  С О Р В А Н  

З А Г О В О Р  Р Е А К Ц И И
ВЬЕНТЬЯН, 14 марта. 

(ТАСС). Органами безопас
ности Лаосской Народно- 
Демократической Республи
ки раскрыт антиправительст
венный заговор, имевший 
целью свержение в стране 
народной власти. - Заговор
щиков возглавлял бывший 
управляющий королевским 
дворцом Супантарангси. Он 
втянул в преступные замы
слы верховного советника 
при президенте ЛНДР, быв
шего короля Лаоса Саванг 
Ваттхана, его сына, а также 
бывших членов королевско
го совета.

Опираясь на внутреннюю 
и внешнюю реакцию, в том 
числе на бежавших в Таи
ланд врагов лаосской рево
люции, заговорщики наме
ревались организовать бес
порядки, используя отста- 

-лую- -часть- крестьянского на
селения.

В соответствии с реше
нием Верховного народного 
собрания ЛНДР бывший ко
роль направлен в центр для 
политического перевоспита
ния чиновников старой ад
министрации, а остальные 
заговорщики арестованы.

А н н е к с и о н и с т с к и е
а п п е т и т ы

НЬЮ-ЙОРК, 14 марта. 
(Корр. ТАСС). Израильский 
премьер Рабин, ободренный 
полной политической под
держкой и обещаниями даль
нейшего увеличения военной 
помощи со стороны США, 
заявил в телевизионном ин
тервью компании «Эй-би-си», 
что Израиль ни при каких 
обстоятельствах не вернется 
к границам, существовавшим 
до начала войны 1967 года.

Игнорируя известные ре
золюции Совета Безопасно
сти ООН, Рабин безапелля
ционно утверждал, что при 
любых переговорах о всеобъ
емлющем урегулировании 
арабским странам придется 
принимать во внимание «но- 
Еые реальности» в этом ре
гионе, и они должны быть 
готовы обсуждать «террито
риальный компромисс».

Аннексионистские аппети
ты Рабина резко возросли 
после его недавних перегово
ров в Белом доме с прези-. 
дентом Дж. Картером. " Из
раильский премьер-министр 
с особым удовлетворением 
отметил в телеинтервью, что 
президент СШ А «признает 
право Израиля на защити
мые границы». Высказыва
ния президента Картера о 
«защитимых границах» Из
раиля полностью устраивают

руководство Тель-Авива, от
казывающегося возвратить 
арабам все оккупированные 
в результате агрессии 1967 
года территории. При этом 
концепция новой админист
рации СШ А весьма напоми
нает пресловутый «план 
Аллона» о создании Израи
лем военных рубежей на за
хваченных арабских землях, 
выдвинутый в 1969 году. 
Этот план был решительно 
отвергнут арабскими госу
дарствами как не соответст
вующий их основному требо
ванию — немедленному вы
воду войск агрессора со всех 
оккупированных • арабских 
территорий.

Премьер-министр подчерк
нул, что в ходе переговоров 
в Белом доме он обнаружил 
со стороны новой админи
страции СШ А полное пони
мание и готовность поддер
живать Израиль.

Рабин сказал, что Израиль 
будет форсировать собствен
ные поставки оружия другим 
странам. Как известно, один 
из его главных клиентов — 
расистский режим Южной 
Африки. Производство ору
жия в Израиле стало воз
можным благодаря экспорту 
в эту страну , американской 
военной техники н техноло
гии.

т . п а р и ж

Больш ого усп еха  добил
ся союз лев ы х сил Ф р ан 
ции в ходе состоявшегося  
вчера первого тура  м ун и 
ц и п а ль н ы х  ВЫборОВ, В НОг(\ 
торы х принимаю т участие1-4® 
свыш е 30 миллионов ф р а н 
цузов. По предварительным  
данны м , за кандидатов ле
в ы х сил отдано 52 процен
та голосов избирателей. 
^Представители правящ его  
больш инства получи ли  45 
процентов голосов.

Второй тур выборов б у
дет проведен 20 марта.

т  Ва ш и н г т о н

Цены на товары и услу- ^ 
ги в С Ш А  непрерывно ра
стут. Согласно данны м  
ж ур н а ла  «Ю . С. Ньюс энд- 
уорлд  рипорт», белый хлеб  
подорожал за последние  
десять лет на 52 процента, 
цены на автом аш ины  за 
тот ж е период возросли на 
95 процентов, на ж и лье  — 
на 98 процентов. Особенно, 
подчеркивает ж ур н а л , подо
рож ало  м едицинское обслу
ж ивание — на 107 процен
тов. Один год обучения в 
частном колледж е стоит в 
среднем 4 тыс. 1Q0 долла
ров — на 105 процентов  
больш е, чем 10 лет назад.

т  БОГОТА в
Крестьяне гондурасского  

департамента Копан, дове
денны е  до отчаяния нищ е
той, заняли  п устую щ ие  по
м ещ ичьи  земли, чтобы  
обеспечить себе сущ ество
вание. Власти бросили про
тив н и х  подразделения по
лиции  и армии. Эти дейст
вия вызвали протесты об
щественности. Н ациональ
ный союз крестьян  Гонду
раса заявил, что положение  
ж ителей  деревни может  
быть у л уч ш е н о  только  про
ведением глубокой  аграр
ной реф орм ы . Около 80 про
центов п лодородны х земель  
Гондураса находятся во 
владении н еско льки х  бога
т ы х  семей, а крестьяне —  
больш инство ж ителей  стра
ны  влачат полуголодное  
существование. ;

А  Л УА Н Д А

К аж ды й  активист Народ- ™ 
ного движ ения  за освобож- н 
дение А н го лы  долж ен  быть  
вооруж ен марксистско-ле
нинской теорией, заявил, 
вы ступая  перед первым  
вы пуском  слуш ателей  цен
тра подготовки п ар ти й н ы х  
кадров в Л уанде , второй за
меститель премьер-минист
ра Н РА  К а р л уш  Рош а.

В ы п ус кн и ки  ш ко лы , под
чер кн ул  он, призваны  со
действовать созданию  пар
тии рабочего класса в А н 
голе и готовить д ля  нее 
грамотные партийны е ка д 
ры .

(ТАСС, 14 марта).

О Б С Т А Н О В К А  В  И Т А Л И И
РИМ, 14 марта. (Корр. 

ТАСС). Напряженное поло
жение сложилось • в ряде 
итальянских городов, где за 
последние дни экстремист
ские группировки спровоци
ровали во время студенче
ских демонстраций крупные 
столкновения с полицией. 
Наиболее сильные беспоряд
ки произошли в Болонье и 
Риме, где банды вооружен
ных экстремистов вступали 
в настоящие бои с полицией. 
Распоясавшиеся молодчики 
разгромили и подожгли неко
торые факультеты Болонско
го университета — старей
шего высшего учебного заве
дения в Европе'. Силы безо
пасности пустили в ход рези
новые дубинки и гранаты со 
слезоточивым газом. Имеют- 

| ся раненые.
И По решению местных вла- 
В стей, на территорию универ

ситетского городка в Бо
лонье введены части броне
танкового корпуса карабине
ров. Сотни полицейских про
вели массовую облаву в зда
ниях факультетов и общежи
тиях. В Риме распоряжением 
министерства внутренних дел 
временно запрещено прове
дение любых манифестаций.

 ̂Сложившееся положение 
обсуждалось на совещаниях 
председателя сонета мини
стров Италии Дж. Андреотти 
с некоторыми министрами и 
председателями обеих палат 
парламента. Дж. Андреотти 
встречался также с прези
дентом Италии Дж. Леоне.

Происки реакции вызыва
ют серьезную тревогу в по
литических партиях, возму
щение демократической об
щественности Италии. Проф
союзы, левые партии н дру
гие массовые организации

трудящихся расценивают их 
как очередную попытку анти
демократических сил создать 
в стране обстановку напря
женности и насилия, подор
вать демократические инсти
туты государства. Особую 
опасность эти попытки, как 
здесь считают, представляют 
в связи с охватившим Ита
лию острым экономическим 
кризисом, отсутствием ста
бильности на. политической 
арене страны.

1В последние днйГ в Риме, 
Милане, Неаполе, Флоренции, 
и других городах прошли 
массовые демонстрации тру
дящихся и молодежи. Их 
участники потребовали при
нять решительные меры 
против провокационных вы
лазок экстремистов всех ма
стей, защитить демократи
ческие завоевания республи
ки.
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Что у строителя на обед
Бройлерная
ф а б р и к а

Томичи уже знают, что у 
поселка Копылово, недале
ко от Томска, сооружается 
бройлерная фабрика мощ
ностью шесть миллионов 
бройлеров в год. Сейчас 
здесь 130 строителей СМУ-7 
управления Химстрой воз
водят промышленные объ
екты и бытовые здания. На 
обед их доставляют в копы- 
повскую столовую автобу
сом. Час обеденного време
ни. Как используется этот 

час!
— Минут двадцать уходит 

на поездку в столовую, — 
поясняет рабочий Г. В. Уша
ков'. — 40 минут— на обед. 
Так что к месту работы мы 
попадаем вовремя. Другое 
дело — нельзя ли уменьшить 
время, которое приходится 
проводить в очереди?

На двери столовой — гра
фик питания потоков (кроме 
строителей бройлерной фаб
рики, здесь обедают еще 400 

■ человек — рабочие мостопо- 
езда, местного завода и дру
гих объектов). Но график не 
выдерживается, некому.рёгу- 
лировать потоки, и дежурных 
увидишь здесь редко. В ча
сы «пик» очереди скапли
ваются еще и потому, что не 
успевают сами работники 
столовой.

— Нам необходим еще 
один повар, дополнительные 
столы, касса расчета, — го
ворит заведующая столовой 
Н. С. Крепш. — Все это нам 
обещали в орсе Химстроя. 
Но вот число пользующихся

услугами столовой растет, а 
конкретной помощи мы не 
получили.

Мы позвонили начальнику 
орса М. Н. Титову и попро
сили объяснить причину не
выполнения обещаний.

— Копыловская столовая 
не вызывает у нас особых 
тревог, — сказал М. Н. Ти
тов. — Столы мы завезем 
завтра-послезавтра. Что же 
касается еще одного повара, 
то анализ показывает, что 
его содержать там нерацио
нально.

Очереди говорят о другом: 
чтобы сократить время на 
обед, коллективу столовой 
необходима помощь.

Вкусно ли кормят в столо
вой? Претензий к качеству 
приготовления у рабочих 
бройлерной фабрики нет. 
Многие из них говорили о 
том, что повара готовят по- 
домашнему, и обед выходит 
сытный. Но, познакомившись 
с меню, видишь, что оно од
нообразное.

— Мы не стараемся его 
разнообразить, — говорит 
заведующая Н. С. Крепш. — 
Готовим в основном те блю
да, которые охотно берут: 
три-четыре первых и столько 
же вторых.

С этим вряд ли можно со
гласиться. Вряд ли кто отка- 
же'тся от многообразия блюд. 
И уж совсем плохо, что в 
меню мало закусок, салатов, 
которые так необходимы в 
это весеннее время.

В ближайшее время стро
ительство бройлерной фабри
ки примет еще больший раз
мах, и появится необходи
мость кормить уже не 150, а 
500 человек. Как будет тог
да организовано обслужива
ние?

— В марте мы намерены 
открыть стационарную сто

ловую на 90 мест, — поясня
ет начальник СМУ-7 А. Ф. 
Чемерис. — Заканчивается 
ее строительство и оборудо
вание. Но затруднение в том, 
что объект не обеспечен во
дой. Надо срочно бурить 
скважину. Насколько быстро 
это будет сделано, зависит 
от Томского специализиро
ванного управления треста 
Востокбурвод.

Думаем, что в тресте при
слушаются к просьбе строи
телей.

Тепличный
комбинат

В районе Кузовлева 
СМУ-7 Химстроя строит дру
гой объект —  тепличный 
комбинат. 30 из ста тридца
ти теплиц будут сданы уже 
в этом году. Здесь, как и на 
бройлерной фабрике, рабо
тают около 150 человек. Где 
обедают они!

Рабочие шутят: в ресто
ране. Просторное, отделанное 
деревом и пластиком помеще
ние столовой базы строи
тельной индустрии нефтехи
мического комбината дейст
вительно кажется необычным 
среди разрытых котлованов 
и вбитых свай. Шутки— шут
ками, а когда знакомишься с 
перечнем блюд, которые 
предлагают строителям — 
заливные из рыбы и мяса, 
салат из моркови и огурцов, 
винегрет, азу, бифштекс, пи
рожки й пончики с повидлом 
и творогом и т. д., то убеж
даешься, что далеко не каж
дый ресторан может блес
нуть таким обилием блюд.

Как удается поддерживать 
такой ассортимент, когда 
приходится усаживать за 
стол 850 рабочих?

— Все зависит от понима
ния того, что строителям 
приходится работать в труд
ных условиях, далеко от до
ма, — таково мнение заве
дующей столовой А. Г. Бо- 
гашовой.

В том, что питание рабо
чих на этой стройке налаже
но хорошо, есть и забота 
урса Химстроя. Бесперебой
но поступают в столовую све
жее молоко, сметана. Чтобы 
облегчить труд работниц и 
ускорить процесс приготов
ления, сюда доставляют по
луфабрикаты: готовые к вар
ке мясо и картофель.

Строительство объектов, 
которые обслуживает столо
вая, ведется не так дав
но, но число рабочих стре
мительно увеличивается. На
до уже сейчас заботиться 
о дополнительных посадоч
ных местах.

— В ближайшие дни мы 
открываем стационарную 
столовую, которая будет 
своеобразным филиалом 
предприятия общественного 
питания базы строитель
ной индустрии, -— говорят 
заместитель начальника 
СМУ-7 Б. С. Верещагин.

С в и н о 

комплекс
Это еще одна важная 

стройка пятилетки, и вырас
тет она также в поселке 
Копылово. Сооружение 
объекта ведут Томское тер
риториальное управление

строительства, а точнее, 
Спецстрой Hs 1 треста 
Спецстроймеханизация, уп
равление механизации и 
СУ-2 треста «Томскпром- 
строй». Пока подводится 
дорога, подготавливается 
место для прокладки ком
муникаций. На объекте ра
ботает 45 человек, но в 
ближайшее время это коли
чество увеличится. 

Бульдозеристу Александ
ру Мишину задаем прежний 
вопрос:

— Сколько времени ухо
дит на обед и как кормят?

— Учитывая, что до сто
ловой приходится добираться 
на автобусе и там еще стоять 
в очереди (здесь ожидают 
еще рабочие Туганской пти
цефабрики), то практически 
уходит почти весь перерыв. 
Кормят сытно и вкусно.

— Что мешает обслужи
вать рабочих еще лучше? — 
спрашиваем повара Л. П. Да
нилову.

— Прошедшую неделю, 
например, совсем не посту
пало рыбы.

И еще: кооператорам (сто
ловая принадлежит объеди
нению «Чайка») тот же уп
рёк, что и работникам копы- 
ловской столовой: на рабочем 
столе мало витаминов... так 
же длинны здесь очереди, 
плохо регулируются потоки.

Итак: рейд показал, что 
стол у строителей обильный. 
Однако обеденный пере
рыв используется все же не
рационально: у рабочих не 
остается времени для от
дыха. Вот почему так важно 
побыстрее открыть новые 
столовые — на бройлерной 
фабрике и теплицах. А в 
столовой на территории по
селка Туганской птице
фабрики упорядочить оче
реди. Н. ГУБ СК АЯ .

Забота о благе и здоровье трудящихся всегда находит
ся в - центре внимания Советского государства. Уже в 
1925 году был создан Всесоюзный центральный научно- 
исследовательский'институт охраны труда ВЦСПС. В ин
ституте изучаются производственные условия в, различ
ных отраслях народного хозяйства, на предприятиях', в 
учреждениях, даются их медицинские оценки, разраба
тываются санитарно-гигиенические и ■ организационно- 
технические мероприятия, направленные на обеспечение 
наилучших условий труда.

В институте разработаны ценные рекомендации и пред
ложения по вопросам техники безопасности. Учеными 
и специалистами проводится большая исследовательская 
работа в области промышленной вентиляции и аэродина
мики, радиационной и технической безопасности, 'промыш
ленной гигиены и/эргономики, акустики и производствен
ного освещения. Разрабатываются новые эффективные 
средства индивидуальной защиты и создаются конструк
тивные устройства по технике безопасности и производ
ственной санитарии. *

Институт оснащен самым современным оборудованием. 
В нем имеются 12 лабораторий, отделы стандартизации, 
научно-технической информации, редакционно-издатель
ский и специальное конструкторское бюро с эксперимен
тальными мастерскими.

Институт активно сотрудничает с международным ин
формационным центром по безопасности и гигиене труда.

Н А СНИМКЕ: в лаборатории газопылеулавливання.
Старший инженер О. П. Бабурова (слева) и старший на
учный сотрудник Г. Г. Лукьянова с макетом установки 
каталитического обезвреживания вентиляционных выбро
сов, разработанной в институте.

Фото В. Кошевого. (Фотохроника ТАСС).

Д Е Н Ь »' К У Л Ь Т Р А Б О Т Н И К А
Ежегодные «дни культра

ботника» стали в Асинов- 
ском районе доброй тради
цией. Вот и нынче на такую 
традиционную встречу собра
лись вете'раны культурного 
фронта и те, кто только что 
начинает трудиться на ниве 
культуры. .

О своем многолетнем тру

де7 рассказала собравшимся 
библиотекарь центральной 
библиотеки г. Асина А. В. 
Баженова, проработавшая 
на этом посту больше 
двадцати лет. Своим опы
том, воспоминаниями, мы
слями поделились другие 
ветераны культработы — 
бывший заведующий пе
редвижной библиотекой

М. П. Широков, и. о. заве
дующей районного отдела 
культуры Г. И. Репешко. 
Рассказы опытных старших 
товарищей произвели боль
шое впечатление на моло
дежь, недавно пополнившую 
ряды культработников райо
на. За последнее время сюда 
пришло немало тех, кому 
предстоит принять эстафету

добрых дел у старших това
рищей и нести ее. дальше. 
Серьезно, с пониманием от
ветственности и важности 
возложенной на них задачи 
приступили к делу выпускни
ки Томского культурно-про
светительного училища Лена 
Евстигнеева, Таня Лунева, 
Оля Свиридова, Люда Глад-

ченко, НатаТна Беспятова, 
Таня Лошкарева.

Состоялся торжественный 
ритуал посвящения молодых 
в культработники. Им были 
вручены сувениры.

А  затем "агитбригада Ново
кусковского сельского Дома 
культуры дала большой инте
ресный концерт.

День культработника на
долго останется в памяти 
всех его участников.

С, КУНИС.

16 марта. Концерт москов
ского вокально-инструменталь
ного ансамбля «А К В А Р Е Л И ».

Начало — в 20 часов.

ТЕАТР

ДВОРЕЦ  КУЛ ЬТУРЫ  
«АВ АН ГАРД »

«Кто, если не ты?» —  17.
«О ткры тки  с полевыми цвета
ми» — 19, 21.

ДОМ К УЛ Ь ТУРЫ  
«СИ БКАБЕЛЬ»

«Евдокия» —  15. «Бессмерт
ные» — 17-10, 19, 21.

ДОМ К УЛ Ь ТУРЫ  
пос. НОВОГО

«Сказ про то, к а к  царь Петр 
арапа ж ен и л»  — 19, 21.

16 марта — спектакль  «Ж е
нитьба».

Начало  —  в 19 час. 30 мин.

£ 2 2 8 0
@

Т В

СЕГОДНЯ 
В КИ Н О ТЕАТРАХ : 

«РОДИНА»
«Ярослав Домбровский» (две 

серин) — 8-40. 11-10, 16, 18-35, 
21-10. Кинолекторий. «Кем  
быть?». Фильм. «Что  с тобой 
происходит?» — 14-20.

имени М. ГОРЬКОГО
«Старое р уж ь е »  — 9, 10-50,

12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Огни рам п ы » (две се
рии) — 8-30, 11. 13-30. 16,
18-30, 21. Зал кинохроники.
«Н а ш  д р уг  М аксим », «Л ю бля
на», «Автом обиль и немного 
статистики» ■— 9, 10-0о, 11-10. 
12-15. 15-30, 17-40, 19-50. «У б и й 
ца известен» — 13-20. 14-25,
16-35, 18-45,-

«ОКТЯБРЬ»
«Огни рам пы » (две серии) — 

8-30, 11, 13-30. 16, 18-30, 21.
«Старое р уж ь е »  — 8-40. 12. 14, 
16,, 17-50, 19-40, 21-30. «Тав
ро ш »  -- 10-30.

«ПИОНЕР»
«О перация « Ы »  и другие  

приклю чения Ш ур и ка »  — 9,
11, 13, 15, 17, 19, 21.

СРЕДА, 16 марта 
П ЕРВАЯ  П РО ГРАМ М А

МОСКВА
10.00. Новости, 10.10. Цв. 

Утренняя гимнастика. 10.30. 
Цв. Мультфильмы. 11.00. «Всад
ник с молнией в руке». Худо
жественный фильм. 12.20 — 
13.20. Цв. «Клуб кинопутешест- 
внй». Ведет Ю. А. Сенкевич.

ТОМСК
13.20 —15.35. Программа на

учно-популярных фильмов для 
работников сельского хозяй
ства. Концерт Сибирского на
родного хора.

МОСКВА
15.35. Программа докумен

тальных фильмов. 16.35. Цв. 
«Мамина школа». 17.05. Цв. 
«Экранизация литературных 
произведений». «Выстрел». Ху
дожественный фильм. («Мос
фильм»), 18.20. Цв. «Наука се
годня».

ТОМСК
18.50. Новости. 19.00. Кон

церт. 19.20. Решения XXV съез
да КПСС — в жизнь. «Один 
день большой стройки». Дела и 
планы строителей Томского 
нефтехимического. Передача 
3-я.

МОСКВА
20.00. Новости. 20.10. Цв. 

«Радуга». Греция. 20.40. «Под
виг». Ведет передачу дважды 
Герой Советского Союза гене

рал армии А. П. Белобородов. 
21.10. Цв. «Хозяин тайги». Ху
дожественный фильм. («Мос
фильм»), 22.30. «Время». 23,00. 
Цв. Кубок европейских чем
пионов по футболу. «Динамо» 
(Киев) —«Бавария» (Мюнхен). В 
перерыве—тираж «Спортлото». 
01.00 — 01.50. Цв. Чемпионат 
СССР по хоккею. ЦСКА — 
«Спартак». 3-й период. Тран
сляция из Дворца спорта Цен
трального стадиона им. Б. И. 
Ленина.

ВТОРАЯ П РО ГРАМ М А  

МОСКВА

19.35. «Веселые нотки». 
ТОМСК

19.50. .«Наши гости». Литера
турный концерт. Читает заслу
женный артист РСФСР Б. Со
мов. 20.25. «Свет Волховстроя». 
Документальный фильм. 20.35. 
Программа «Художник». Твор
чество молодых. 21.20. «Кра
жа». 2-я серия. 22.25 — 22.35. 
Новости.

Первый трест столовых 
проводит набор на годичные 
курсы кондитеров, поваров, 
буфетчиц с выплатой сти
пендии от 51 до 62 рублей в 
месяц. После окончания кур
сов предоставляется работа 
в городе Томске. Принима
ются лица, окончившие 8 и 
10 классов.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Набережная ре
ки Ушайки, 18, в отдел кад
ров, с 9 до 18 часов, тел. 
№ 2-48-93.

Томское педагогическое 
училище .приглашает выпуск
ников на вечер встречи, ко
торый состоится 26 марта, в 
18 часов в помещении пед
училища по адресу: г. Томск, 
ул. Крылова, 12.

19— 20 марта
Концертный зал филармония 

СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ
(19-марта — по абонементу № 1 для ученых) 

Шуман — 3-я симфония.
Моцарт — Концерт, для фортепьяно с оркестром ре

минор.
Исполнитель — Томский симфонический оркестр. 

Дирижер — Борне Бабенко.
Солист — лауреат международного конкурса Аркадин 

Севидов.
Начало — в 20 часов. Билеты продаются.

Производственное объединение Томскоблбыттехника 
для улучшения обслуживания сельского населения пред
лагает прием заказов по почте (часы, фотоаппараты 
и т. д.). Посылки высылать по адресу: 634002, Томск,
ул. Герцена,72.

Кроме того, объединение Томскоблбыттехника предла
гает автолюбителям — обивку сидений и кузовов автомо
билей, правку кузовов, покраску и горячую сушку автомо
билей; • „ . ■

ремонт и изготовление ювелирных изделии: ул. Крас
ноармейская, 114, тел. № 4-80-21;

ремонт механических пишущих машинок — ул. Войко
ва, 2, тел. № 2-60-38;

оформление интерьеров — чеканкой и резьбой по де
реву на различные темы — тел. № 4-63-17.

Здесь же производится ремонт электропечей с круг
лыми и квадратными конфорками, ремонт духовых, ин
струментов.

Новые виды услуг — смоление лыж и установка лыж
ных креплений, пошив1 джинсовых ремней, изготовление 
гардин, ремонт раскладушек — тел. Ж  4-63-34.

Экономьте время! Пользуйтесь услугами по доставке 
бытовой техники в ремонт. Для этого необходимо сде
лать заявку по тел. № 4-63-17.

В Томске большая армия 
спортсменов занимается зим
ними видами спорта. Прыж
ки на лыжах с трамплина 
пользуются особой популяр
ностью. Этот замечательный 
вид спорта в -Томске сущест
вует более 20 лет. За это 
время подготовлено более 30 
мастеров спорта, победителей 
и призеров республиканских, 
всесоюзных соревнований. 
Томские прыгуны Н. Терен
тьев, В. Королев, В. Климен
ко, А. Стрига, А. Петров в 
разное время выступали на 
международных соревновани
ях, защищая честь Советско
го Союза. Алексей Петров 
является серебряным призе
ром первенства Европы сре
ди юниоров.

В этом году успешно вы
ступает на соревнованиях 
Леонид Заврин, а Сергей 
Отепко является членом 
сборной команды Советского 
Союза.

Казалось бы, результаты 
хорошие. Только в нынеш
нюю зиму появились шесть 
новых мастеров спорта, и 
это, конечно, не предел. В 
Томске должы быть мастера 
спорта международного клас
са, участники чемпионатов 
мира и Олимпийских игр. 
Условия для этого есть. Го
род располагает . опытными 
тренерскими кадрами: ! •
Бондаренко, Л. Лещенко, 
В. Клименко, А. Петров. Но 
есть причины, сдерживаю
щие рост мастерства томских 
прыгунов. Одна из них — 
подготовка молодежи.

Общеобразовательные и 
спортивные шкблы воспиты
вают учащихся в духе ком
мунистической морали. Одна 
дает своим воспитанникам 
знания, другая — крепкое, 
отличное здоровье, на основе 
которого спортсмены пока
зывают высокие результаты. 
Школы дополняют друг дру
га, и, естественно, что они 
должны и помогать друг дру
гу. Но вот тут-то порой взаи
мопонимания нет.

Мне, как тренеру, прихо
дится часто беседовать с ди
ректорами школ и классны
ми руководителями. И, к со
жалению, не все педагоги 
встречают меня с понимани
ем. В декабре и фгЕрале мне 
пришлось освобождать от 
учебных занятий учащегося 
школы № 35 Юрия Громади-

Традиция, которую 
надо у з аконить
П р о б л е м ы  у ч е б ы  и  с п о р т а  в  ш к о л е
на для поездки на соревно
вания. Первый раз отказали 
наотрез. Второй раз понадо
билось приложить максимум 
усилий и потратить много 
времени для того, чтобы ос
вободить юного спортсмена. 
А  ведь Юрий — успеваю
щий ученик, диециплиниро- 

*ван. В общем, замечаний, к 
нему нет. И думаю, что его 
можно было сразу отпустить 
на соревнования, дав индиви
дуальное задание по школь
ной программе. В школе дол
жны знать, что мальчику 
доверяют защищать чесгь 
спортивного общества, горо
да. области.

Конечно, бывает, что не 
все юные спортсмены могут 

• успешно совмещать занятия 
Спортом с учебой и общест
венной работой. Но если ре
бята целеустремленно зани
маются спортом, то это боль
шой плюс для воспитания.

.Ведь раньше, до поступле
ния в спортивную секцию, у 
них было много свободного 
времени. И хорошо, если ре
бята.. посвящали его общест
венной работе. А  если нет? 
Если, они слонялись без де
ла по улицам?

Мы, тренеры, делаем все, 
чтобы ■ ребята полюбили 
спорт. Летом много трениро
вались, были в спортивном 
лагере, своими руками стро
или двадцатиметровый трам
плин н спортивную плошадт 
ку. И надо было видеть, как 
при этом проявилось очень 
большое трудолюбие _. и 
энтузиазм. Сейчас ребя
та заинтересованы, любят 
труд, спорт и свой коллек
тив. Много сил и времени 
уходит на занятия спортом. 
Но они знают, что главное- 
учеба в школе. Ребята ста
раются совмещать спорт и 
учебу, пусть даже не всегда 
успешно, но стараются.

Почему же, когда трекер 
приходит в школу, его обви

няют во всех бедах его вос
питанников? Конечно, руко- 
водителям 'школы - № 35 .
очень трудно подходить к 
каждому юному спортсмену 
индивидуально. Здесь каж
дый третий учащийся за
нимается спортом. -Школа 
расположена рядом с трамп
лином и лыжными трассами. 
Тяга ,к спорту естественна. И 
это прекрасно!

В Ленинграде, Москве, 
Киеве и других городах су
ществуют специализирован
ные школы и классы, в кото
рых занимаются ребята, ув
леченные различными вида
ми спорта. В результате они 
получили прекрасную воз
можность тренироваться и 
выступать на соревнованиях, 
получая при этом равноцен
ное образование.'

Пришла пора й нам ду
мать о создании таких спе
циализированных классов- по s 
прыжкам на лыжах с трамп
лина и лыжному двоеборью. 
Это уже получается ^стихий
но. Спортивные общества, 
гороно должны быть самыми 
заинтересованными органи
зациями в создании таких 
классов.

Объективные условия для 
этого есть. Уже много лет 
школа № 35 является основ
ной кузницей подрастающих 
спортсменов. Из стен ее вы
шло наибольшее число ма
стеров спорта по прыжкам 
на лыжах с трамплина и 
лыжному двоеборью. Так да
вайте узаконим традицию.

Интересы общеобразова
тельных и спортивных школ 
должны быть едины, тогда у 
нас больше будет спортсме
нов высокого класса, о кото
рых мы с гордостью могли 
бы сказать, что его воспита
ла единая общеобразова
тельная споотнвчзя 'школа.

М. ЧЕРНЯЕВ, ;
завуч ДЮ СШ  облепорт- 

комитёта'.

ШТУРМ РЕКОРДОВ 
Н Е  У Д А Л С Я

АЛМА-АТА, 14 марта. 
(Корр. ТАСС). Победой 
команды «Труд» заверши
лись здесь, на Мёдео, сорев
нования на Кубок СССР по 
конькобежному спорту.

Казалось, что в понедель
ник скороходам вновь удаст
ся штурмовать мировые ре
корды. Так, в беге на 1.000 
метров чемпионка мира 
киевлянка Вера Брындзей 
до половины дистанции 
«опережала рекордный гра
фик» Татьяны Авериной,, ко
торая ровно два года назад 
здесь же установила ми
ровой рекорд. Но финиш у 
Веры не получился — 
1.24,64 сек. Ее основная со
перница — олимпийская 
чемпионка Галина Степан- 
ская из Ленинграда показа
ла второй результат — 
1.25,22 сек. Третьей была 
19-летняя студентка Казан
ского педагогического инсти
тута Роза Равзутдинова — 
1.25,47 сек.

Равзутдинова отличилась 
и в «марафоне», уверенно 
победив в беге на 3.000 м— 
4.41,02 сек. Рекордсменка

мира Степанская была вто
рой — 4.42.32 сёк. ,На тре
тьем месте Ольга Плешко
ва из Ярославля — .4.45,62 
сек.

Но мировые . достижения 
конькобежкам побить в этот 
день так и не уд а ло сь .,.....

Т Р И  П О Б Е Д Ы  
В САН-СЕБАСТЬЯНЕ

САН-СЕБАСТЬЯН, 14 
марта. (Спец, корр. ТАСС).. 
Три золотые награды завое
вали советские легкоатлеты 
на завершившемся в испан
ском городе Сан-Себастьяне 
V III зимнем чемпионате Ев
ропы. , Свою уникальную 
коллекцию высших наград 
зимних первенств пополнил 
седьмой по счету медалью 
киевлянин Валерий Борзрв, 
выиграв бег на 60 м (6,59 
сек.). Чемпион трех олим
пиад Виктор Санеев из Тби
лиси первенствовал в трой
ном прыжке — 16,65 м, а 
Любовь Кононова-Никитен
ко из Алма-Аты — в беге 
на 60 м с барьерами (8,29).

Серебряных наград доби
лись два дебютанта нашей 
сборной — 21-летняя моск
вичка Людмила 'СторожкоБа, 
установившая всесоюзный

рекорд для залов в беге на 
60 м — 7,24, 'И 22-летний 
Яаак Уудмяэ из Тарту в 
тройном прыжке — 16,46, и 
опытный Виктор Мясников 
йз' Минска'в беге на 6(Э.м 
с барьерами — 7,78.

Командную победу одер
жали на чемпионате Европы 
легкоатлеты ГДР, на чьём 
счету 4 золотые медали. Ус
пешно выступили также ан
глийские спортсмены, побе
дившие в трех беговых ви
дах программы. .

НА ЛЫЖА X,
КАК НА . КРЫЛЬЯХ

КРАСНОЯРСК, 14 мар
та. (Корр. ТАСС), В окрест
ностях города на Енисее, в 
живописном таежном урочи
ще Кашгак, где расположён 
100-метровый трамплин, 
прошли всесоюзные сорев
нования «летающих» лыж
ников.

Победил спортсмен из Ле
нинградской области Алек
сандр Карапузов, установив
ший новый рекорд трампли
на — 144 метра.

Редактор
А . И. НОВОСЕЛОВ.

Ш Ш Ш Т
Томское бюро путешествий 

и экскурсий предлагает то

мичам совершить путешест

вия в города:

Адлер — с 14 апреля, с 4 и 24 мая;
Батуми — с 15 апреля, с 6 и 27 мая;
Ленинград— Лосево — с 11 апреля, с 9 мая;
Москва — с 30 апреля;
Гагра — с 22 марта, с 12 апреля, с 3 и 24 мая; 
Севастополь — с 4 апреля;
Суздаль —  Севастополь — с: 22 апреля, с 16 мая; 
Керчь — с 5 апреля;
Каунас —  Паланга — с 24 апреля;
Киев — с 29 апреля;
Туапсе—  с 16 апреля, с 7 и 28 мая;
Ялта — с 27 марта, с 16 апреля, с 6 и 26 мая; 
Бердянск — с 18 мая;
Донецк — Жданов — с 17 мая;
Сочи —  Лазаревское — с 9, 16 и 29 апреля, с 6, 19 

и 26 мая.
За справками обращаться в бюро путешествий и экс

курсий по адресу: г. Томск, ил. им. В. И. Ленина, 6, тел. 
Ab 2-45-33. " . ‘

ВНИМАНИЮ  РУКОВОДИТЕЛЕЙ ОРГАНИЗАЦИИ И 
ПРЕДПРИЯТИИ!

.Производственное объединение Томскоблбыттехника 
предлагает техническое обслуживание бытовой техники 
и пишущих машинок для организаций. Своевременное и 
квалифицированное техническое обслуживание продлит 
срок службы ваших приборов. Для заключения договора 
необходимо вызвать мастера: в г. Томске — ул. Герцена, 
72, тел. №№ 4-32-82, 4-63-17; в г, Колпашеве — тел.
К »’ 29-35; Первомайский, Зырянский, Асиновский районы 
— г. Асино, ул. Ленина, 72, тел. .Vo 1-78, три ' звонка; 
Молчановский, Кривошеинский, Шегарский, Кожевников- 
ский районы — с. Кожевникове, тел. № 3-14, пос. Стре- 
жевой — тел. Кв 11-95.

Бюро по трудоуст
ройству и инфор
мации н а с е л е н и я  
(г. Томск, пр. Ленина, 
151 -а] приглашает на 
работу:

в централизованную бух
галтерию горздвавотдела: 
завхоза, машинистку;

в центральное отделение 
Госбанка: кассиров;

на Томский автовокзал: 
техничек и дворников;

в городское профессио
нально-техническое училище 
К« 34: старшего бухгалтера
на самостоятельный баланс;

в ГПТУ № 14: мастеров
производственного обучения
в группы кондитеров;

в Томское монтажное ' уп
равление треста Запсибсан- 
техмонтаж: слесарей-саятех- 
ников, электросварщиков, 
газоэлектросварщиков, уче
ников этих специальностей, 
мастеров, начальника группы 
подготовки производства, 
бухгалтера и заместителя 
главного бухгалтера. Одино-. 
ким предоставляется обще
житие, семейным — кварти
ры в течение 2— 3 лет;

МЕНЯЮ  благоустроенную 
однокомнатную квартиру 
(19,2 кв., м) в г. Междуре- 
ченске на любую квартиру 
или комнату в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Осипенко, 6, кв. 10, после 
18 часов.
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